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За трудную десятилетку

НОВОСТЬдня!
Новая

больница 
будет

По сообщению Министерства 
здравоохранения Свердловской 
области, открытие нового боль-
ничного комплекса в Верхней Сал-
де запланировано на 2024 год. 

На строительство нового больнич-
ного комплекса будет выделено по-
рядка трёх миллиардов рублей. Проек-
тирование и строительство начнётся в 
2021-м, а курировать строительство 
будет лично губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев.

Проблема неудовлетворительного 
состояния зданий Больничного го-
родка в Верхней Салде обсуждается 
давно и широко. 

В качестве решения проблемы 
предлагались разные варианты, в том 
числе рассматривалось и обустрой-
ство под лечебное учреждение зда-
ния бывшего госпиталя Приволжско-
Уральского военного округа, которое 
расположено в муниципалитете. Но 
по итогам проведённого аудита ва-
риант был отклонён из-за того, что 
госпиталь устарел морально: его вну-
тренние планировочные решения не 
соответствуют современным требо-
ваниям к медицинским учреждениям. 

Самым оптимальным было признано 
решение построить новый комплекс. 

Руководство Корпорации ВСМПО-
АВИСМА не раз обращалось к регио-
нальным властям с просьбой решить 
вопрос о строительстве новой боль-
ницы в городе, где производится треть 
мирового авиационного титана.

И вот, по заявлению первого заме-
стителя губернатора Свердловской 
области Алексея Орлова, правитель-
ство региона готово заключить с 
Корпорацией соглашение государ-
ственно-частного партнёрства о стро-
ительстве больницы, по которому 
Корпорация возьмёт на себя проек-
тирование комплекса и разработку 
рабочей документации.

Также Орлов подчеркнул, что дол-
госрочные планы по строительству 
лечебного учреждения никак не ска-
жутся на ремонте существующих зда-
ний больницы. 

На эти цели в 2020 году предусмотре-
но 17 миллионов рублей. Планируется 
провести капитальный ремонт кровли, 
фасада и помещений здания терапевти-
ческого корпуса, капитальный ремонт 
кровли лечебно-диагностического кор-
пуса, капитальный ремонт кровли и фа-
сада здания детской поликлиники.

С использованием материалов 
информагентств

Президент Владимир Путин лично 
пожал руку 47 гражданам страны, от-
личившимся достижениями в областях 
культуры, искусства, науки, совершив-
ших геройские поступки и вложивших 
весь свой профессионализм в укре-
пление позиций России в международ-
ном пространстве. 

Что касается статуса ордена Друж-
бы, который глава государства прикре-
пил на левый лацкан пиджака главы 
крупнейшего титанового производ-
ства России, то эта награда предназна-
чается не только дипломатам. Михаил 

Воеводин удостоился ордена за значи-
мый вклад в реализацию совместных с 
Российской Федерацией крупных эко-
номических проектов и привлечение 
инвестиций в экономику страны. 

Кто-то скажет, что это рабочие будни 
любой международной корпорации. 
Но мы вспомним, что предприятие  
оказалось под руководством Михаила 
Викторовича как раз во времена не-
простой экономической и геополити-
ческой обстановки в мире. Временами 
она накалялась до предела! Но внеш-
ние бури не помешали руководителю 

сосредоточиться на главных целях 
компании и уверенно направлять её 
верным курсом. 

За эту трудную «десятилетку»  
ВСМПО-АВИСМА успешно воплотила в 
жизнь свою многомиллиардную инве-
стиционную программу. В цехах шла и 
продолжается сейчас активная модер-
низация производства. 

Доверие к качеству российского 
титана позволяло размещать заказы 
на изготовление и серийные поставки 
изделий из титановых сплавов, и даже 
создавать новые совместные предпри-
ятия – Ural Boeing Manufacturing в Верх-
ней Салде, «АлТи Фордж» в Самаре, 
возведение производственного ком-
плекса UBM-2 в «Титановой долине». 
Мы по-прежнему уверенно говорим, 
что ни один гражданский самолёт в 
мире не взлетает без салдинского тита-
на, а всё потому, что работаем дружно, 
на общую цель, не боясь трудностей!

«Инвестиционная программа, освоение новых видов продукции и уве-
личение производства. Вот это всё заслужило награду. Когда награждают 
руководителя завода, награждают всё предприятие», – так кратко и ёмко 
прокомментировал журналистам глава Корпорации ВСМПО-АВИСМА Ми-
хаил Воеводин факт вручения ему ордена Дружбы. Церемония состоялась 
21 ноября в Екатерининском зале Кремля и транслировалась по федераль-
ному каналу «Россия 24».
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НОВОСТИ

ВСЕ НА ПРИВИВКУ!
Прививочная кампания в Кор-

порации ВСМПО-АВИСМА вошла в 
активную стадию 14 ноября. 

На конец месяца было привито бо-
лее 4 000 человек. 

Корпорацией закуплено 7 000 доз 
импортной вакцины «Ваксигрип», ко-
торая зарекомендовала себя с луч-
шей стороны. Лидеры прививочной 
кампании на сегодня – сотрудники 
МСЧ, сегодня уже привиты 90,5% 
медицинских работников. Также в 
лидерах прививочной кампании и 
трудовые коллективы цехов № 29, 39, 
33, 1, 3, «ВСМПО-Противопожарная 
охрана».

Медики утверждают, что прививку 
сделать и можно, и нужно, пока за-
болеваемость ОРВИ в области ниже 
средних показателей.

Период выработки иммунитета в 
среднем составляет около двух не-
дель.  Кратковременный подъём тем-
пературы до 37,5, небольшая общая 
слабость, которые нечасто, но всё же 
случаются у привитых – это нормаль-
ная реакция здорового организма на 
вакцину. Тем, кто сильно опасается 
такой реакции, врачи советуют при-
виваться перед выходными, чтобы 
организм находился в покое в первые 
дни выработки иммунитета. 

Тот, кто ответственен за своё здо-
ровье, за здоровье своей семьи и кол-
лег по работе, обязательно придёт на 
вакцинацию. 

Того, кто ещё сомневается или ле-
нится, эпидемиологи предупрежда-
ют: грипп опасен осложнениями в 
виде пневмонии и обострения всех 
хронических  заболеваний.

Обезопасьте себя и своих близких 
– приходите на прививку!

MORA 
ДЛЯ КОНТРОЛЯ

На участок механической об-
работки дисков и колец цеха 
№ 22 ВСМПО прибыла координат-
но-измерительная машина фирмы 
MORA, предназначенная для кон-
троля геометрических параметров 
продукции цеха.

В августе нынешнего года пред-
приятие «ВСМПО-Строитель (УКС)» 
приступило к переоборудованию од-
ного из помещений участка под апар-
таменты для новой КИМ. Как только 
в них завершатся отделочные рабо-
ты, в цех прибудут для монтажа обо-
рудования специалисты екатерин-
бургской фирмы «Диджит Контроль» 
– официального представителя не-
мецкой компании.

ВСЁ ДЛЯ КОМФОРТНОЙ 
РАБОТЫ 

В административно-бытовом 
корпусе цеха № 13, который со-
трудники этого подразделения 
разделяют с работниками из отде-
лов № 8, 23, 50, 62, 63, НТЦ, службы 
технолога, транспортно-логистиче-
ского управления и авиатехприём-
ки, завершается большой ремонт.

На каждом из четырёх этажей зда-
ния бригады подрядчиков из Екате-
ринбурга выровняли стены, обшили 
их гипсокартоном и покрасили, обно-
вили все лестничные марши, устано-
вили новые входные группы. 

Обновлены сантехника и кафель в 
санузлах на трёх этажах здания.

На два ноябрьских дня участок 
ремонта вакуумных насосов цеха 
№ 5 ВСМПО стал полигоном для ис-
пытаний. В качестве испытуемого 
выступил новый горизонтальный 
гидравлический пресс. В числе экс-
периментаторов – представители 
фирмы «Гидропресс» из Полоцка и 
сотрудники ремонтно-механическо-
го цеха ВСМПО. 

Процесс начался с характерного 
гудка, дающего сигнал о том, что пресс 
приступил к очередной тестовой опе-
рации. Взгляды полутора десятков че-
ловек буквально впиваются в деталь, 
установленную на рабочем столе. 
Действиями новой техники руководит 
Константин Гранков, самый опытный 
слесарь-ремонтник участка. Через не-
сколько минут вал, который в процессе 
эксплуатации насоса, казалось бы, на-
мертво прикипел к крыльчатке, как по 
маслу выезжает из своего посадочно-
го отверстия, подталкиваемый цилин-
дром пресса. Первый этап испытаний 
завершён! Завершён успешно! 

– Пресс усилием 300 тонн предназна-
чен для ремонта вакуумной техники, а 
конкретно – вакуумных насосов. С его по-
мощью производится выпрессовка – раз-
борка узлов насоса перед ремонтом или, 
наоборот, запрессовка – сборка отдель-
ных элементов в единое целое, – поясняет 
предназначение нового агрегата Ярослав 
Зуев, заместитель начальника цеха № 5.

Ранее подобные операции выполня-
ли с помощью устройства, сконструи-
рованного и собранного, как говорит-

ся, из того что было здесь же, в цехе. 
Устройство это было малой мощности 
и могло вытолкнуть деталь лишь из не-
которых узлов. Да и переналадка этого 
самодельного устройства при перехо-
де с одной детали на другую занимала 
до четырёх часов.

– Операция была довольно трудоём-
кой. Приходилось использовать кран, 
готовить и устанавливать многочис-
ленную оснастку, центровать само 
устройство по оси и прочее. Так что, за-
частую настроив его под один вид дета-
ли, слесари-ремонтники старались про-
пустить через него как можно больше 
аналогичных элементов и только потом 
проводить перенастройку, – вспоми-
нает Юрий Томаровщенко, слесарь-ре-
монтник участка. – А новое оборудование 
имеет большой плюс: перенастройка на 
нём занимает около пяти минут. 

Приобретённое профессиональ-
ное и специализированное гидравли-
ческое устройство, которое является 
в своём роде уникальным, по заказу 
ВСМПО изготовила белорусская фирма 
«Гидропресс». 

– За основу мы взяли конструкцию 
пресса, который используется в же-
лезнодорожных депо для выпрессовки 
и запрессовки колёсных пар. Внесли ряд 
изменений, чтобы ориентировать 
пресс конкретно под задачи ВСМПО. 
Установили гидравлическую систе-
му фирмы Rexroth – мирового лидера в 
данной области. По настоятельному 
требованию заказчика пресс имеет 
электрическую часть и систему управ-

ления фирмы Siemens, – рассказывает 
Константин Гладкий, начальник отдела 
АСУТП «Гидропресса».

По словам Константина, несмотря на 
разнообразную начинку, пресс очень 
прост и удобен в управлении. И это 
действительно так: персоналу участка 
понадобилось чуть больше часа, чтобы 
изучить особенности нового обору-
дования и уверенно справиться с его 
управлением во время тестирования. 

– Операции, которые приходится 
выполнять слесарям-ремонтникам, 
очень сложны в техническом плане. Но 
сотрудники ВСМПО – грамотные спе-
циалисты, отлично разбирающиеся в 
этой технологии. Новый пресс облег-
чит им решение порой очень трудных 
задач, – уточняет Константин.

Три тестовых задания подготовили 
в цехе № 5 для белорусского агрегата, 
испытывая его возможности по пол-
ной программе. И пресс справился, а 
небольшие замечания, которые выска-
зали представители заказчика, тут же 
были успешно устранены. 

Официальную прописку на ВСМПО 
новый гидравлический пресс получит, 
когда для него доработают фундамент 
и оснастят новым современным ограж-
дением, аналогичным тому, которое 
применяется на станках с числовым 
программным управлением. Надёжный 
барьер отсечёт зону пресса от террито-
рии участка, по которой перемещается 
персонал. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Мускулы слесарей 
усилили на 300 тонн 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ
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Прошло четыре года со време-
ни вступления Скотта РИКЕТТА в 
должность генерального директо-
ра совместного российско-амери-
канского предприятия Ural Boeing 
Manufacturing. При том, что каждый 
из трёх предшественников Скотта – 
Гари Бейкер, Гари Кесслер и Терренс 
Сэкс, руководили компанией не бо-
лее трёх лет. Дело в том, что Совет 
директоров UBM впервые пролонги-
ровал работу директора на 2-й срок, 
продлив контракт со Скоттом Рикет-
том до 2022-го. 

– Господин Рикетт, какую про-
грамму-максимум поставило перед 
Вами руководство?

– Я должен научиться петь караоке... 
Ну, конечно же, это шутка! Моя цель, 
как и наша общая – это завершение 
комплектования оборудованием ново-
го здания UBM. Необходимо полностью 
перевезти персонал с UBM-1 на UBM-2 и 
обеспечить людей работой. Мы всё ещё 
расширяем свою команду. Штат UBM-2 
пока не укомплектован. В течение сле-
дующих недель надеемся, у нас будут 
хорошие кандидаты по некоторым по-
зициям. Это операторы и высококвали-
фицированные специалисты.

– По оборудованию хотелось бы 
услышать пару слов. Не собирае-
тесь ли вы переходить на чистовую 
мехобработку штамповок?

– У нас есть оборудование по обра-
ботке титана, произведённое в США, 
есть из Японии, всё оно – высокотехно-
логичное. Но, к сожалению, количество 
и другие характеристики – конфиден-
циальная информация. Могу сказать, 
что мы растём, расширяемся и наше бу-
дущее выглядит достаточно позитивно. 
Возможно, мы ещё будем закупать обо-
рудование, но чистовая мехобработка 
не включена в наш текущий план на 
2020 год, а вот на следующую пятилет-
ку – одна из ключевых задач. Напрямую 
чистовая обработка будет зависеть от 
того, что потребуется ВСМПО и Boeing, 
а возможности и талантливый персо-
нал у нас уже есть. 

– Насколько завершён переезд 
UBM-1 в UBM-2, и что в дальнейшем 
будет происходить с UBM-1? Эти пло-
щади кому-то передадут? А оборудо-
вание, которое там осталось?

– Мы находимся на финальном этапе 
переезда. Окончательно переберёмся 
к концу нынешнего года. Старое обо-
рудование останется на UBM-1 до се-
редины 2020-го, до тех пор, пока мы 
его (оборудование) не продадим. По-
скольку это оборудование попадает 
под требование экспортной лицензии, 
мы вынуждены продолжать арендовать 
здание и охранять, чтобы обеспечивать 
безопасность. Мы работаем по плану 
продаж.

Здание принадлежит ВСМПО, в дан-
ный момент мы его арендуем. Я так по-
нимаю, что у ВСМПО есть план на это 
здание, но не знаю, будет ли оно частью 
цеха № 54. 

На данный момент 75% всего пер-
сонала UBM-1 уже работает на UBM-2. 
Планируем полностью перевести наш 
персонал к концу этого года.

– Почему не хотите все станки за-
брать на UBM-2, или они уже устаре-
ли?

– Оборудование это уже не является 
частью нашего нынешнего операцион-
ного плана. Некоторым станкам более 
10 лет. Если у вас будет 10-летний авто-
мобиль, то, конечно же, вы побеспокои-
тесь о его замене. На UBM-2 мы купили 
более технологичное оборудование, 
оно долго прослужит в будущем. К тому 
же ключевое оборудование с UBM-1 на 
UBM-2 мы уже перевезли.

– Поговорим о работниках: 
где обучают станочников и про-
граммистов, насколько они 
квалифицированы?

– Наш план обучения довольно ком-
плексный. Мы работаем с колледжами 
и институтами, беспокоимся, чтобы 
студенты получали полностью техни-
ческие навыки. Во время собеседова-
ния проверяем знания людей, которые 
хотят устроиться к нам на работу. У 
каждого сотрудника есть комплексная 
программа развития. Также имеются 
и сторонние организации, где прохо-
дят обучение наши сотрудники, если 
мы считаем, что их там смогут обучить 
лучше. 

То есть вот эта комплексная про-
грамма совмещения внутреннего и 
внешнего обучения даёт уверенность в 
том, что мы получаем очень квалифици-
рованный персонал. Также для каждого 
вновь прибывшего сотрудника на UBM 
назначается наставник, который объяс-
няет процесс и во всём помогает. Таким 
образом, вновь прибывший не остаётся 
наедине с собой. Мы всегда хотим, что-
бы новые сотрудники задавали вопро-
сы, учились и развивались.

– А не планируете повезти станоч-
ников и операторов на сборочную 
линию Boeing и показать дальней-
шую судьбу штамповки, которую об-
рабатывали в Салде?

– Хороший вопрос! В наших текущих 
планах пока нет такого, чтобы взять 
группу операторов и свозить на Boeing, 
чтобы посмотреть производственную 
линию. Но программисты Boeing пре-
доставили нам 3D-модель, по которой 
можно изучить самолёт и, повертев его 
со всех сторон, увидеть, в каком месте 

стоит та или иная деталь. В 2020-2021 го-
дах, возможно, будет вероятность того, 
что группа сотрудников UBM поедет на 
Boeing по обмену лучшими практиками. 

– Господин Рикетт, насколько вы-
рос объём работ UBM-2 по сравне-
нию с UBM-1, площади здесь намного 
больше, станков, уверена, тоже. Что 
обрабатываете, для каких самолё-
тов, для каких модификаций?

– Мы обрабатываем детали для трёх 
самолётов: Boeing 737, Boeing 777 и 
Boeing 787. Поскольку вы упомянули, 
что здесь площадь намного больше, 
я могу сказать, что у нас есть возмож-
ность расширяться и стать ещё больше. 
Мы ожидаем новый потенциальный 
объём работ и надеемся, если в ближай-
шие два года Boeing объявит о выпуске 
нового самолёта, мы будем являться ча-
стью этой программы. Мы готовы!

Мы обрабатываем самые большие 
детали из титана, которые могут быть 
на самолёте. Это детали, которые кре-
пят крыло и шасси к фюзеляжу. Это са-
мые важные узлы самолёта. Вы же всег-
да хотите, чтобы самолёт безопасно 
приземлился и чтобы крыло не отпало 
– поэтому эти детали сделаны из титана. 
В некоторых случаях ВСМПО делает на-
чальную обработку для нас. Например, 
для того, чтобы заготовки встали на 
наши приспособления, ВСМПО делает 
технологические операции. Таким об-
разом, между нами очень хорошее со-
трудничество. 

– А можете сказать, сколько само-
лётов в месяц UBM-2 обеспечивает 
деталями?

– Не могу. Но я могу сказать, что мы 
обрабатываем значительное количе-
ство деталей, которые ВСМПО постав-
ляет на Boeing, а это очень большой 
процент. Стратегия UBM заключается 
в том, чтобы вернуть всю стружку на 
ВСМПО и, вовлекая её в производство, 
получить новые штамповки. У нас очень 
хорошая программа переработки. В те-
чение дня две-три машины с ВСМПО 
приезжают и забирают стружку.

– Долго мы согласовывали эту 
встречу, у Вас не было времени, од-

них визитёров на UBM сменяли дру-
гие, не до интервью. С кем встреча-
лись?

– Фактически не только октябрь был 
трудным, но и весь год. Нашей основной 
целью было завершение строительства 
здания и установка оборудования. В 
октябре мы работали с поставщиками, 
чтобы проконтролировать, что монтаж 
оборудования проходит должным об-
разом. И я рад сообщить, что всё идёт 
по плану. 

В октябре здесь были с визитом чле-
ны Совета директоров UBM со стороны 
Boeing. Это был их первый визит в Рос-
сию. Также они встретились с членами 
Совета директоров UBM от ВСМПО. 
Раньше стороны встречались друг с 
другом в США, но никогда не встреча-
лись здесь, на UBM в Салде. 

В ходе переговоров обсуждения ка-
сались стратегических вопросов раз-
вития UBM. Я, может, скажу слишком 
эгоистичные слова, но считаю, что 
UBM-2 – это образцовая модель произ-
водственного предприятия не только 
в Салде, но и в США. Здесь чисто, без-
опасно, и мотивированные сотрудники, 
которые гордятся своей работой. 

– Значит, у Вас контракт подписан 
до 2022 года. А согласны ли будете 
остаться ещё на один срок? Интере-
суетесь ли судьбой своих предше-
ственников?

– Если меня оставят, да, конечно! 
Мне здесь нравится! Я поддерживаю 
отношения только с Терри Сэксом. Гари 
Кесслер ушёл из компании, больше не 
работает на Boeing. Гари Бейкер рабо-
тает в подразделении Boeing по между-
народному обслуживанию. А Терри 
Сэкс совсем недавно стал пенсионе-
ром. По закону в США уходят на пенсию 
по достижении 65 лет. Но если хочешь 
– работай, нет никаких ограничений. 
Некоторым и по 80, а они все в делах. 
Таким буду и я!

– Удалось ли покорить Фудзияму, 
как мечтали?

– Да, я и двое моих коллег с UBM 
поднялись на гору в 2017 году. Это за-
няло два дня. Мы покорили вершину 
в 3 800 метров. Мы сделали это! Там 
очень красиво! Фудзияма – гора, на ко-
торую японцы совершают восхождение 
с воодушевлением! Но наши японские 
коллеги признались, что они никогда 
бы не отважились, если бы мы их на это 
не сподвигли.  

– Скоро Рождество, что Вы себе по-
желаете на Новый год?

– Хочу, чтобы у меня было больше 
времени для хобби – горных лыж и под-
водного плавания. И пожелаю себе то, 
чего хочет каждый человек: проводить 
больше времени с детьми и внуками. 

Дома мне удаётся бывать четыре 
раза в год. Здесь, в Верхней Салде, я 
раз в неделю устраиваю скайп-сессии с 
родными. Но сейчас я уже весь в пред-
вкушении рождественской поездки до-
мой. Буду наслаждаться встречей с се-
мьёй, общением с друзьями, а ещё, как 
и у вас на Новый год, будет много вкус-
ной еды и напитков. К слову, о напитках, 
мои американские друзья в качестве 
рождественского подарка заказали 
мне русской водки – она лучшая в мире!

Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Новые горизонты UBM
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ДЕНЬ АНГЕЛЬСКОЙ ПАМЯТИ

Крещендо профессора Тi

Оставить после себя на земле что-
то хорошее – не просто девиз, а об-
раз жизни этого человека. Он жил и 
работал со страстью, стараясь успеть 
как можно больше. Успел многое. И 
за это многое мы всегда его будем 
помнить. 29 ноября Владиславу Ва-
лентиновичу Тетюхину исполнилось 
бы 87 лет. 

Много не просто хорошего, а уни-
кального и очень ценного оставил по-
сле себя Владислав Валентинович. Два 
его детища – титановое производство 
в Верхней Салде и Уральский клини-
ческий лечебно-реабилитационный 
центр в Нижнем Тагиле всегда будут ас-
социироваться с его именем. 

В 2012-м 80-летний Тетюхин начал 
строить клинику для уральцев. Постро-
ил и успел вдохнуть в неё жизнь. Это 
было его крещендо, означающее в опе-
ре многократное усиление звука, спо-
собное сотворить из самого простого 
произведения настоящий художествен-
ный шедевр. Он виртуозно сделал своё 
дело, создав в городе металлургов кли-
нику европейского уровня. 

ВЗГЛЯД С ПОРТРЕТА 
Владислава Валентиновича здесь 

помнят. Его кабинет никто не занима-
ет, табличка «Генеральный директор 
Владислав Валентинович Тетюхин» – на 
прежнем месте. Единственное, что поя-
вилось в приёмной после ухода Тетюхи-
на – его портрет, взгляд на котором на-
полнен невероятной энергией. С июня 
нынешнего года Центр носит имя сво-
его основателя. На территории госпи-
таля решением его сыновей Дмитрия и 
Ильи определено место под установку 
памятника легендарному Тетюхину. А 

к 11 апреля – годовщине со дня, когда 
Владислава Валентиновича не стало, в 
Центре откроется музей в память о нём. 

Часть экспонатов уже собрана. 
Среди них – неубиваемый телефон 
Владислава Валентиновича, та самая 
«раскладушка», две части которой при-
мотаны друг к другу скотчем. Этот гад-
жет профессор ни за что не хотел ме-
нять на новый смартфон. 

В музей перенесли и личные вещи 
Владислава Валентиновича. На стуле 
висит чёрная кожаная куртка, рядом 
стоит его портфель. На полке – очки и 
любимый аромат «Хьюго Босс». Тетрад-
ка, приспособленная под англо-рус-
ский словарь – знание языка помогало 
в переговорах. А ещё огромный кро-
кодил, с которым себя сравнивал про-
фессор, объясняя, что рептилия идёт 
только вперёд, потому что назад ходить 
не умеет. Такой подарок Владиславу Ва-
лентиновичу преподнесли сотрудники 
клиники. На одной из стен музея раз-
местят постер с цитатой из Тетюхина: 
«Жизнь – это непрерывное движение к 
цели, а цель достигается только тогда, 
когда думаешь о движении вперёд». 

Нынешний генеральный директор 
медцентра Алексей Щелкунов показы-
вает нам ту самую салфетку из лейп-
цигского ресторана, на которой рукой 
Владислава Валентиновича начертано 
по-английски: «Мы будем работать вме-
сте и сделаем лучшую клинику в Рос-
сии». Ниже – несколько подписей, в том 
числе и Тетюхина. Дата – 2010 год. Имен-
но тогда и состоялись ознакомительные 
поездки по лучшим клиникам Европы 
для того, чтобы применить опыт зару-
бежных эскулапов на Урале и оставить 
после себя не только титановый след...

А ещё экспонатами будущего музея 

станут многочисленные награды Владис-
лава Валентиновича: государственные, 
отраслевые, ведомственные, от обще-
ственных организаций, в общей сложно-
сти – два больших кожаных кофра. 

Интересный факт заметили те, кто де-
лал опись наград: большинство из них в 
идеальном состоянии лежали слоями – 
по годам. Владислав Валентинович по-
сле получения очередной медали, ор-
дена или знака просто складывал их в 
коробки и никогда не доставал. Наград-
ные удостоверения, словно только что 
из типографии, золотом блестят. Полу-
чается, их никто не брал в руки, кроме 
награждавших и награждаемого. Но! 

– Но одно удостоверение затёрто 
так, что даже слов на корочке разо-
брать невозможно – это удостове-
рение лауреата Ленинской премии, 
– обращает внимание Михаил Лавров, 
заместитель генерального директора 
по вопросам безопасности госпиталя. 
– Я сыновей Тетюхина спрашивал, чем 
объяснить: в одном случае – полное 
безразличие к наградам, в другом – вся 
позолота стёрлась... Оказывается, по 
удостоверению лауреата Ленинской 
премии в Москве и в Питере продавали 
без очереди билеты в театр! Никакими 
другими удостоверениями для каких-
то других привилегий Владислав Вален-
тинович не пользовался. 

СЛУХИ О БАНКРОТСТВЕ 
Когда мы в «Новаторе» спланирова-

ли побывать перед днём рождения Те-
тюхина в его госпитале, то прежде все-
го решили узнать, насколько правдивы 
сведения, распространённые в СМИ о 
том, что Центр находится на грани бан-
кротства. 

Но к нашей радости, руководители 
учреждения опровергли эту информа-
цию, подчеркнув, что медицинскому 
центру оказана губернаторская под-
держка.

Напомним, проект по созданию кли-
ники реализовывался на принципах 
государственно-частного партнёрства. 
При этом сам Владислав Валентино-
вич никогда не говорил, что вкла-
дывает свои личные средства, он 
подчёркивал, что это финансы пред-
ставителей титановой отрасли – 3 мил-
лиарда 296 миллионов. Правительство 
Свердловской области выделило 1 мил-
лиард 200 миллионов. На эти деньги и 
удалось организовать всё то, что теперь 
называется «Уральский клинический 
лечебно-реабилитационный центр 
имени Владислава Тетюхина». 

– О банкротстве речи нет. Но на 
сегодняшний день нас тревожат два 
момента: вопрос загрузки и вопрос с 
достройкой, – делится Алексей Щелку-
нов, генеральный директор. – Центр 
ориентирован на 4,5 тысяч операций в 
год, связанных с эндопротезированием 
суставов. Такова возможность клиники. 
В нынешнем сентябре нам исполнилось 
пять лет. Но за это время в среднем мы 
делали всего лишь около полутора ты-
сяч операций эндопротезирования в год, 
то есть в три раза меньше, чем можем. 

2019 год начинался не очень благопри-
ятно по отношению к нам, квоты были 
урезаны по непонятным причинам. 
6 марта уже тяжело больной Владислав 
Валентинович был вынужден просить 
аудиенции у губернатора Свердловской 
области. Евгений Куйвашев по всем во-
просам сказал «да», потребовав от Ми-
нистерства здравоохранения области 
комплекса мероприятий в поддержку 

2014 год.  Владислав Валентинович
проводит  для «Новатора» экскурсию по Центру

Летом нынешнего года название Центра 
увеличилось на фразу «им. В.В. Тетюхина»

Удобное и красивое фойе встречает пациентов,
 в числе которых жители 57 регионов России

Во время 
артроскопической операции 
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медучреждения, за что губернатору мы 
глубоко признательны. 

В нынешнем году мы выходим на 
исторически максимальный объём го-
спитализаций – 6 800 с учётом пациен-
тов, которые приехали к нам из других 
регионов. Таких объёмов не было в пре-
дыдущие годы. К примеру, в 18-м было 
6 200 госпитализаций. Считаю, это 
лучшая память о Владиславе Валенти-
новиче. 

МАРШРУТОМ ПАЦИЕНТА
Центральный холл, информацион-

ная стойка, регистратура, аптека, кафе 
для врачей и пациентов. На стенах – 
репродукции картин знаменитых ху-
дожников, по большей части импрес-
сионистов, творениями которых всегда 
восхищался Владислав Валентинович. 
Из динамиков льётся лёгкая музыка... 

Одного жаль: уже не ворвётся вих-
рем в эту спокойную атмосферу Вла-
дислав Валентинович, который с вооду-
шевлением рассказывал о своём новом 
деле жизни... Экскурсию по широким 
коридорам тетюхинского детища для 
корреспондентов проведут другие. Но 
наказы шефа здесь стали заветами и 
строго выполняются.

Например, в гололёд подсыпают до-
рожку от клиники до самого остановоч-
ного комплекса под названием «Ураль-
ский клинический центр», встречая 
пациентов ещё за забором, как велел 
Владислав Валентинович. Он ко всему 
имел основательный подход. 

Мы тоже прошли маршрутом паци-
ента (от приёмной стойки до палаты), 
чтобы познакомиться с тем, как органи-
зован операционный процесс. У реги-
стратуры случайно встретили земляка 
– Василия Кряжевских, замначальника 
цеха № 15 ВСМПО.

– Очень хорошо, что есть такая кли-
ника в Нижнем Тагиле, не надо ехать в 
Екатеринбург. Спасибо Тетюхину! При-

ходилось с ним общаться. Мы катались 
на лыжах на «Белой». У меня даже фото 
сохранилось. Это был замечательный 
человек. Подвиг меня на восхождение, 
которое я совершил только в нынеш-
нем году – покорил Эльбрус! На вершине 
вспомнил вначале родителей, а вто-
рым был Владислав Валентинович. Без 
него я бы этого не сделал. 

Увидев видеокамеру, опираясь на ко-
стыли, к нам подходит милая женщина. 
По всему видно, ей совсем недавно сде-
лали операцию. Познакомились. Вален-
тина Кожевникова из Екатеринбурга, ей 
очень хотелось сказать добрые слова в 
адрес медицинского учреждения. 

– Мне заменили тазобедренный су-
став, чувствую себя хорошо, пошла на 
поправку. Здесь доброжелательный и 
дружный коллектив. Я много читала об 
основателе Центра – Тетюхине. Думаю, 
это был замечательный человек, раз он 
столько добра сделал для остальных. И 
это добро не должно погаснуть. 

Не нарушая традицию, подходим к 
макету Центра, служащего отправной 
точкой всех экскурсий. Уральский кли-
нический реабилитационный центр 
имени Владислава Тетюхина – это ад-
министративный корпус, поликлиника 
и стационар. Есть операционный блок 
и реанимационное отделение, здание 
центрального стерилизационного отде-
ления. Отдельно расположен пищеблок 
и клинико-диагностическая лаборато-
рия. А ещё построены апартаменты для 
врачей на 90 квартир и пансионат, где 
могут остановиться гости и пациенты.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
На широком лифте, в который сво-

бодно может заехать кровать, пере-
возящая больного, мы отправились в 
операционный блок. Облачившись в 
марлевые маски, халаты и шапочки, 
через демонстрационное окно наблю-
даем за артроскопической операцией. 

Хирург проводит диагностику коленно-
го сустава. 

– Эту малоинвазивную процедуру 
проводят специальным оборудованием, 
– уточняет Ирина Шкарабура, старшая 
медсестра операционного блока. – Через 
прокол заходят в сустав и с помощью 
маленькой камеры смотрят целост-
ность связки и мениска. Операционная 
оснащена новейшим оборудованием, 
таким мало какие медучреждения мо-
гут похвастаться. Я работаю в Центре 
с самого его открытия. Нам Владислава 
Валентиновича очень не хватает. 

В реанимационном отделении на 
мониторы центрального поста кру-
глосуточно выводятся все жизненные 
параметры пациентов – температура, 
давление и другие. Есть в операцион-
ном блоке палата пробуждения, где за 
пациентом наблюдают в течение трёх 
часов после операции. 

– У нас отличный и врачебный, и се-
стринский коллектив, – говорит Ната-
лья Лылова, главная медицинская се-
стра, – Владислав Валентинович лично 
подбирал специалистов. Я работала 
в Демидовской больнице, долго думала 
над приглашением, а после собеседова-
ния мои сомнения развеялись, твёрдо 
решила сюда прийти. Для меня Вла-
дислав Валентинович стал учителем. 
Для меня и, думаю, для всех нас большая 
честь работать в Центре. 

Из оперблока перешли в стационар. 
И здесь идеальная чистота. Кстати, дей-
ствует система безвёдерной уборки, то 
есть убирают специальными салфет-
ками, пропитанными дезраствором. 
Палаты снабжены кнопкой вызова 
медработника, а на сестринском посту 
– специальный пульт круглосуточной 
связи «пациент-медсестра». 

Заглядываем в одну из палат. И снова 
встречаем землячку.

– Я всю жизнь проработала в инфор-
мационно-вычислительном центре 
ВСМПО, – улыбается Элеонора Журав-

лёва. – Знала Тетюхина, ещё когда он 
был заместителем начальника 32-го 
цеха. Приходила к нему подписывать 
бумаги по экономической эффективно-
сти. Прекрасный был человек. Его отли-
чительная черта – он всегда здоровал-
ся со всеми. Кстати, я и с его супругой 
Ниной Кирилловной была знакома, она 
же экономист по специальности. Пи-
шите о них больше, не забывайте. 

 
ОБЕДЫ С РЕНУАРОМ 

Время обеда. В палату принесли в 
термотарелках еду. В Центре заботят-
ся о здоровом питании, просчитывают 
калорийность каждого блюда, стремят-
ся максимально разнообразить меню. 
Предложили отобедать и нам, корре-
спондентам. В буфете на раздаче зелё-
ными ценниками обозначены диетиче-
ские блюда. Мы выбрали столик, и по 
какому-то необъяснимому совпадению, 
оказалось, именно за ним перекусы-
вал Владислав Валентинович. На стене 
– картина «Завтрак гребцов», одна из 
самых известных работ культового им-
прессиониста Пьера Огюста Ренуара.

– Обедая, Владислав Валентинович 
всё время мечтательно смотрел на 
картину и говорил: «Смотри-ка, греб-
цы! Люди тяжёлого физического тру-
да, а что едят? Что у них на столе? 
Вино, кусочек сыра и горстка винограда! 
Франция, начало века, никто не чрево-
угодничает. А мы как с тобой едим?!», 
– делится воспоминаниями Михаил 
Лавров, заместитель генерального ди-
ректора по вопросам безопасности.

ГИПНОЗ ТЕТЮХИНА 
После обеда экскурсия по 

Центру продолжилась. Нас 
встретили в кабинете диагно-
стики и показали 4D-сканер, 
называя аппарат гордостью 
клиники. 

Новый генеральный директор медцентра 
Алексей Щелкунов

Главный врач клиники, оперирующий хирург
Сергей Амзаев

Один из ведущих докторов, 
врач-эндоскопист Дмитрий Лемента
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В идеально чистых помещениях Центра
царит творческая атмосфера, созданная репродукциями великих художников

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Наталья Лылова, главная медицинская сестра, 
начинает экскурсии с показа макета клинического Центра
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Кто отлично работает, тот и отды-
хает на полную катушку! Это про кол-
лектив кузнечного цеха № 22 Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, который 
22 ноября в базе отдыха «Тирус» от-
мечал своё 45-летие. 

– Уважаемые коллеги! Поздравляю вас 
с юбилеем нашего общего дома – цеха 
№ 22! – так начал приветствие Григорий 
Коротков, заместитель начальника по 
оборудованию и реконструкции. – В 
1974 году цех начался с нескольких то-
карно-карусельных станков, а сегодня 
это большой современный комплекс с 
хайтековским оборудованием. Но стан-
ки всегда заставляли работать люди. И 
наши люди – это суперпрофессионалы! 

Не все смогли прийти на наш общий 
день рождения: в настоящий момент 
десятки сотрудников трудятся «с 
четырёх». Это говорит о том, что 
работа в 22-м кипит 24 часа в сутки 
7 дней в неделю! Всем, и тем, кто сегод-
ня в зале, и тем, кто трудится сейчас, 
– здоровья удачи, хороших зарплат! С 
45-летием! 

Особое уважение на юбилее вырази-
ли ветеранам кузнечного подразделе-
ния. Тем, чьи лучшие годы жизни прош-
ли в 22-м, аплодировали стоя. 

«Олимпийский огонь» от ветеранов 
приняли спортсмены цеха-юбиляра. 
Троекратное «Физкульт-ура!» прозвуча-
ло в адрес лучших легкоатлетов, плов-

цов, хоккеистов, баскетболистов и лыж-
ников, которые стабильно выводят цех 
на лидирующие позиции спартакиады. 
Отметили грамотами и тех, кто никогда 
не даёт скучать коллективу 22-го в сво-
бодное время – активистов молодёж-
ной организации кузнечного подраз-
деления. 

И с таким же молодёжным задором 
бывшие и нынешние сотрудники цеха-
юбиляра поздравляли друга во время 
неофициальной части праздника: пели, 
плясали до поздней ночи, ведь кто от-
дыхает на полную катушку, тот и отлич-
но работает. 

Елена ШАШКОВА

Как работают, 
так и отмечают!

В чём соль земли
За последние два года законода-

тельство в области охраны окружаю-
щей среды заметно ужесточилось. И 
хотя участившиеся рейды проверя-
ющих органов проходят на ВСМПО 
достаточно благополучно, некото-
рые задачи для более экологично-
го бытия они всё же высвечивают. 
По результатам недавней проверки 
Росприроднадзора Корпорации ре-
комендовано внимательнее отно-
ситься к земельным ресурсам, осо-
бенно тем, что пока пустуют. И это 
касается всех!

– Если раньше Росприроднадзор смо-
трел только на перекрытие почв отхо-
дами, то сегодня предъявляет требо-
вания к любым перекрытиям почв, даже 
временным – при использовании, напри-
мер, стройматериалов. Даже трубы, 
запчасти или какие-то другие изделия, 
размещённые в местах, для этого не 
предназначенных, могут повлечь за со-
бой штрафные санкции, – объясняет 
правила жизни по новым требованиям 
начальник цеха № 39 Андрей Головин. 

Вот для чего на ВСМПО разработан и 
уже начал претворяться в жизнь боль-
шой план по исключению загрязнения 
и деградации почв. Он отправлен для 
ознакомления во все цехи и подраз-
деления нашего большого корпора-
тивного механизма и обязателен к 
исполнению.

– На сегодня всем нам нужно усвоить 
одну простую истину: мы не можем 

положить на клумбу или под дерево 
что-то, даже если уже завтра плани-
руем это убрать или использовать в 
ремонте. 

Вот к этому наше предприятие не 
совсем готово. И если у нас нет сомне-
ний, что в цехах запущенная програм-
ма достаточно быстро заработает 
– всё-таки цехи более дисциплиниро-
ванные и понимают свою ответствен-
ность, то с подрядчиками предстоит 
большая и серьёзная работа. Особенно 
с подрядчиками по линии дирекции ка-
питального строительства и ремон-
та зданий и сооружений, – продолжает 
Андрей Головин. – Нам необходимо 
будет создать для подрядных органи-
заций определённые условия работы, 
например, предоставить площади 
для складирования стройматериалов 
или оборудования, а не только место 
для установки временных бытовок-
«вагончиков». Во-вторых, нужно будет 
обучить «сторонников» тому, как ве-
сти работы на территории ВСМПО, 
не нанося урон почвам. Ну и контроль 
за соблюдением требований организо-
вать.

И это тоже – всего лишь верхушка 
земельного «айсберга». По требованию 
надзорных органов, каждый свободный 
сантиметр земли на площадке ВСМПО, 
если он не востребован под производ-
ственные нужды, должен быть либо 
опрятным газоном, либо парковой тер-
риторией. 

– На самом деле пустырей и проблем-
ных территорий на ВСМПО осталось 
не так много, но именно до них годами 
не доходили руки, – признаётся Андрей 
Валерьевич. – Согласно мероприятиям 
нашего плана, пустырей и террито-
рий непонятного назначения не должно 
остаться вообще. По каждой террито-
рии решение будет приниматься инди-
видуально, потому что на часть тер-
риторий уже есть планы по развитию: 
например, там будут строить новые 
корпуса цехов. Для других – в начале сле-
дующего года цех № 65 займётся поис-
ком и разработкой типовых решений 
по устройству пешеходных дорожек, 
клумб, обустройству прицеховых тер-
риторий. Весной 2020 года цехи должны 
начать воплощать в жизнь проекты, 
не требующие больших вложений. А все 
крупные мероприятия запланируем на 
2021 год. 

В качестве примеров для подража-
ния начальник центральной заводской 
лаборатории отмечает территорию за 
цехом № 29, у корпусов гарнисажных 
печей, идеальную чистоту и порядок 
между корпусами 32-го цеха. 

В задаче, поставленной перед 
ВСМПО надзорными органами, есть 
все исходные данные. Осталось только 
оформить всем коллективом правиль-
ное решение и получить заслуженную 
оценку «Отлично».

Ксения СОЛОВЬЁВА

ИНОГОРОДНЕЕ 
ПОПОЛНЕНИЕ

Студенты трёх колледжей и тех-
никумов станут на ближайшее по-
лугодие практикантами Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА.

С наступлением декабря на опла-
чиваемую практику примут шестерых 
будущих сварщиков и двоих будущих 
станочников из Серовского политех-
никума. 

9 декабря на практику в подразде-
ления ВСМПО прибудут 11 молодых 
людей, осваивающих в Алапаевском 
профессионально-педагогическом 
колледже профессию «Сварщик руч-
ной и механизированной сварки (на-
плавки)».

Но больше всего – 17 студентов 
прибудут к нам из Нижнетагильского 
горно-металлургического колледжа 
имени Черепановых. Большая часть 
практикантов-тагильчан – будущие 
станочники. И только один студент 
будет практиковаться по специально-
сти «Техническая эксплуатация и об-
служивание электрического и элек-
тромеханического оборудования».

Каждому студенту будет назначен 
руководитель из числа опытных и ква-
лифицированных рабочих ВСМПО. 
Перед началом работы в цехах пред-
приятия все студенты пройдут ме-
дицинский осмотр, после которого с 
ними будут заключены срочные тру-
довые договоры.

КАФЕДРА ТИТАНА ЖДЁТ 
Кадровая служба ВСМПО объя-

вила об отборе выпускников школ 
и колледжа на целевой приём в 
20-м году студентов на базовую 
кафедру «Металлургия титана» 
Уральского федерального универ-
ситета. 

Вопросы о целевом наборе можно 
задать специалистам отдела по оцен-
ке и развитию персонала ВСМПО. Те-
лефон: 6-04-07.

НА БОЛЬШОМ ЭКРАНЕ!
В регистратуре медико-сани-

тарной части «Тирус» появился 
большой телевизор. Но на экране 
шириной два метра будут трансли-
роваться не развлекательные пе-
редачи, а информационное табло 
очерёдности и другая полезная ин-
формация. Это новшество – часть 
проекта «Бережливая поликлини-
ка», который реализуется в корпо-
ративном медучреждении. 

До большого монитора в фойе по-
явились электронные табло по вы-
зову пациентов, установленные над 
кабинетами врачей, которые ведут 
приём по системе обязательного ме-
дицинского страхования.

Медики также рады сообщить, что 
с конца ноября в тестовом режиме 
заработал обещанный call-центр. 
По телефону 6-02-42 теперь можно 
записаться к врачу на последующие 
дни, а затем отправляться на при-
ём, минуя регистратуру и процедуру 
получения амбулаторной карты (она 
будет ждать пациента уже на столе 
врача). 

Правда, пока дозвониться до call-
центра можно только в строго опре-
делённые часы – с 15.00 до 18.00. 
Когда система заработает в штатном 
режиме, телефон будет доступен для 
записи с начала и до конца рабочего 
дня медсанчасти. 
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ПОМНИМ

КРЕЩЕНДО
ПРОФЕССОРА ТI 

Сеть приборов и плат-
форм способны сделать 
функциональный анализ 
опорно-двигательного аппа-
рата: какая осанка, нагрузка 

на позвоночник, есть ли плоскостопие, 
искривление таза, проанализировать 
мышечную систему. Великолепная диа-
гностическая процедура. При оснаще-
нии Центра Владислав Тетюхин выби-
рал самое передовое оборудование и 
приглашал докторов со всей страны.

Врач-эндоскопист Дмитрий Лемен-
та приехал из Читы и работает с само-
го открытия клиники.

– Тетюхин искал молодых перспек-
тивных врачей, которые бы могли 
работать на новом оборудовании. 
Конечно, я сомневался, но когда Вла-
дислав Валентинович рассказал о 
перспективах, о том, сколько сил, 
времени и труда ему потребова-
лось, чтобы построить и запустить 
этот Центр, он меня так увлёк, мож-
но сказать, загипнотизировал. 

Сейчас мало таких людей, 
целеустремлённых, окрылённых меч-
той. Тетюхину пришлось головой 
пробивать твёрдые стены невеже-
ства, бескультурья. Он до последних 
минут жизни сохранял трезвость 
ума – настолько был внутренне силь-
ным человеком. Эх, ему бы, как в фан-
тастических фильмах, экзоскелет, 
мы бы тут ещё понастроили! 

Такие добрые слова в адрес наше-
го Владислава Валентиновича мы ус-
лышали ото всех, с кем довелось по-
общаться. 

– Он всегда нас одёргивал, когда 
слышал в свой адрес хвалебные сло-
ва. Но они все уместны! Я благодарен 
судьбе, что в 2013-м познакомился с 
Тетюхиным. Старался много пере-
нять от него и прежде всего то, как 
он относился к делу и простым лю-
дям, – делится Алексей Щелкунов, ге-
неральный директор. 

НЕ ОПУСКАТЬ ПЛАНКУ 
Уральский клинический лечебно-

реабилитационный центр, имеющий 
команду высококлассных докторов и 
передовое оборудование, продолжа-
ет развиваться. На базе клиники Швей-
царский благотворительный фонд 
периодически организовывает курсы 
повышения квалификации, проводят 
показательные операции, раскрывают 
нюансы новых европейских методик. 
Сертификаты, размещённые на стене в 
кабинете главного врача Сергея Амза-
ева, свидетельствуют о том, что здесь 
не останавливаются на достигнутом. 

– Наша работа пропитана идеями 
Владислава Валентиновича. Команда, 
которую он собрал, была ему близка 
по духу. Когда в сентябре 2014 года 
открылся Центр, необходимо было за-
крыть годовые объёмы. Всего за четы-
ре месяца! Вопрос стоял в том, смо-
жем ли мы это сделать и тем самым 
подтвердить свою выживаемость. 
У Владислава Валентиновича с нами 
состоялся разговор по душам, шеф 
обговорил все риски, настроил спло-
титься и в едином порыве сделать 
объёмы, ни в коем случае не снижая ка-
чество медпомощи. Мы работали без 
выходных, но доказали свою состоя-
тельность. Это был непередаваемый 
момент. Владислав Валентинович за-
дал нам планку, и мы стараемся её не 
снижать, а поднимать выше.

ТЕМА ИЗ РАБОЧЕЙ КУРИЛКИ 
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Горячее питание во время обеден-
ного перерыва – не роскошь, а обя-
зательство работодателя, который 
заботится и о здоровье своих сотруд-
ников, и о повышении производи-
тельности труда. На ВСМПО обязан-
ность работодателя по организации 
горячего питания закреплена Кол-
лективным договором и выполняет-
ся в полном объёме. 

Большая часть коллектива ВСМПО, 
дочерних предприятий и даже подряд-
ных организаций, которые реализуют 
проекты на территории нашего пред-
приятия, в обеденный перерыв утоля-
ет голод в заводских столовых. Но уже 
месяц есть исключение – это половина 
работников цеха № 31. 

Точку общепита в этом подразде-
лении закрыли на ремонт. Уже четыре 
недели в помещении столовой 31-го 
цеха нет ароматов шаньги с картошкой 
и не слышны звуки столовых приборов. 
Однако и строительной суеты тоже не 
видно. 

– В помещении столовой системы 
вентиляции, водоснабжения и водоот-
ведения пришли в негодность. Ещё три 
года назад мы составили техническое 
задание на капитальный ремонт всех 
помещений этого объекта. Решили 
полностью заменить коммуникации, 
обновить отделку стен, пола и потол-
ка и даже выполнить перепланировку 
– преобразить столовую полностью, 
– рассказала Надежда Новикова, ди-
ректор по качеству предприятия «Изы-
сканный вкус».

Объёмы работ по кардинальному 
преображению столовой определены, 
но не определены сроки, в которые эти 
преобразования будут реализованы. 
Если вспомнить историю ремонта сто-
ловой третьего цеха, то ожидать откры-
тия столовой цеха № 31 в обновлённом 
виде можно в лучшем случае в пред-
дверии 2021 года. 

А как же всё это время будет органи-
зовано питание сотрудников плавиль-
ного цеха?

– Мы оставили в 31-м работающий 
буфет. Пока он располагается на своём 
прежнем месте. Когда очередь ремон-
та дойдёт до него, мы перенесём его в 
другое помещение, которое определит 
руководство цеха № 31. Ассортимент 
в буфете аналогичен перечню блюд на 
раздаче в столовых. Есть и салаты, и 
супы, и второе с различными гарнира-
ми, выпечка и напитки, в том числе и 
молоко, – добавила Надежда Ивановна. 
– Для удобства посетителей устано-
вили микроволновку, в которой можно 
разогреть еду. 

Столовая цеха № 31 за день обслу-
живала от 250 до 270 человек. Буфетом 
пользуются не более 50-ти сотрудни-
ков, остальные распределились на две 
столовые – «Центральную» и столовую 
цеха № 3. 

И хотя руководство «Изысканно-
го вкуса» убеждено, что нагрузка на 
эти две точки общественного питания 
увеличилась примерно одинаково, по 
утверждению рабочих 31-го, большин-
ство из них предпочитает столовую цеха 

№ 3. Во-первых, она ближе, во-вторых, 
чтобы до неё добраться, не нужно выхо-
дить на улицу. Это особенно актуально 
для тех, кому по нормам положенности 
не выдают тёплую спецодежду. 

В час пик – с 11 до 12.30 – очередь 
посетителей выходит за территорию 
обеденного зала. Для того чтобы уве-
личить скорость обслуживания, одно-
временно работают две кассы, увели-
чено количество персонала столовой, 
обслуживающих раздачу. И всё же 
время, проведённое сотрудниками 
предприятия в очереди, увеличилось 
в разы.

– Пообедать мы успеваем, но если 
раньше в очереди стояли от пяти до 
десяти минут, то теперь, бывает, и по 
20, – делятся завсегдатаи столовой цеха 
№ 3. 

– Пообедать успеваем, но приходит-
ся торопиться.

На путь из 31-го до столовой цеха 
№ 3 быстрым шагом уходит в среднем 
пять с половиной минут. Время в очере-
ди занимает от 13 до 20 минут, и полу-
чается, что от 30 обеденных минут на то, 
чтобы поесть, остаётся не больше деся-
ти. А ведь ещё надо успеть вернуться на 
своё рабочее место. 

Опозданий нет. Рабочие 31-го ценят 
трудовые минуты, торопятся. Хорошо, 
чтобы не затянулись и официальные 
процедуры по определению исполни-
теля, который начнёт реализовывать 
большие планы «Изысканного вкуса». 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Обеденная пробежка

26 ноября Верхнюю Салду посетил 
депутат Государственной Думы Рос-
сийской Федерации Антон Шипулин. 
Это уже второй его приезд в город 
после избрания в сентябре.

В этот раз основной целью Антона 
Шипулина в Верхней Салде стала встре-
ча с представителями Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА – инициаторами и раз-
работчиками Комплексной программы 
развития Верхнесалдинского городско-
го округа. 

– Сегодня мы провели конструктив-
ную и полезную встречу с главным бух-
галтером Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Дмитрием Санниковым и директором 
по правовым вопросам Артёмом Кис-
личенко. Обозначили цели и задачи 
по развитию городского округа. С мо-
мента моего последнего визита есть 
видимые подвижки в сфере развития 
городского здравоохранения. Очень 
подробно обсудили развитие детского 
спорта в городе. Хочется оторвать 
детей от телефонов и интернета, ак-
тивнее вовлекать их в спартакиады, 
универсиады и прочие полезные меро-
приятия. 

Мы говорили о той работе, которую 
должны выстраивать в будущем, и я 
уверен, что совместными усилиями му-
ниципальных структур, Корпорации и 
федерального ресурса мы обязательно 
выработаем и реализуем эффективную 
систему, в рамках которой нам удаст-

ся сделать жизнь салдинцев более ком-
фортной, – сказал «Новатору» россий-
ский парламентарий.

Вторым пунктом программы депу-
тата Госдумы стала встреча с избира-
телями посёлка Басьяновский, куда он 
во вторник отправился вместе с главой 
Верхнесалдинского городского окру-

га Михаилом Савченко, чтобы изучить 
проблемы, с которыми ежедневно стал-
киваются жители посёлка.

Справочно: Антон Шипулин в своём 
избирательном округе за последнюю 
неделю побывал на таких встречах с 
избирателями в шести муниципальных 
образованиях области.

НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ АРЕНЕ

Вместе всё получится
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АКТУАЛЬНО КОММУНАЛКА

МУП «ГорУЖКХ»: 
ближайшие перспективы

Материалы предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

– Что изменилось в поло-
жении предприятия за вре-
мя внешнего управления? 
Стало лучше или хуже по 
сравнению с ситуацией го-
дичной давности?

– В целом предприятие ра-
ботает стабильно. Тепло в го-
роде подключили вовремя, 
аварии на сетях бывают, но 
ликвидируются оперативно, 
водоснабжение идёт без пере-
боев. Что касается процедуры 
банкротства, то пока нам не 
удалось сделать всего, что из-
начально планировалось. На-
пример, мы не избавились 
летом от угольных котельных 
на Ломовке, в Басьяновском, 
Никитино и Песчаном, чтобы 
можно было снять с себя груз 
затрат на них во время отопи-
тельного сезона. Процедура 
оформления права собствен-
ности на эти котельные затя-
нулась, но теперь она наконец 
завершена и мы выставляем 
их на продажу. Если удастся 
их продать, вырученные день-
ги уйдут на погашение долгов 
предприятия. Если покупате-
лей не найдётся – передадим 
котельные в муниципалитет, 
после чего они могут быть от-
даны городом в концессию, 
или пойти как обеспечение по 
ГЧП, либо им найдётся иное 
применение. В любом случае, 
с баланса МУП мы эти котель-
ные выведем. Возможно, это 
будет именно второй вариант 
– передать котельные новому 
покупателю мы можем только 
вместе с сетями, а на такой «па-
кет» покупателей найти будет 
непросто. 

– Из-за высокого износа 
сетей?

– Да, изношенные комму-
нальные сети – одна из глав-
ных проблем предприятия. 
Муниципалитет много лет не 
работал над их поддержанием 
в должном порядке, и в резуль-
тате сейчас требуются сотни 
миллионов рублей для заме-
ны всех изношенных и ветхих 
участков. Для нас это космиче-
ские деньги, которые не могут 
быть обеспечены из тех плате-
жей, которые нам платят граж-

дане. При этом сети не только 
требуют больших затрат на по-
стоянные ремонты и устране-
ние последствий аварий, само 
их содержание крайне затрат-
но, даже в условиях нормаль-
ной работы. Например, в от-
дельных местах из-за дырявых 
сетей по холодной воде потери 
в процессе доставки в дома до-
ходят до 40%. 

– У нас сейчас уже доволь-
но высокие коммунальные 
тарифы. Получается, они 
всё ещё не рыночные и при 
таких тарифах предприятие 
обречено быть убыточным?

– Если бы у нас были новые 
коммунальные сети и если бы 
все жители добросовестно от-
носились к оплате коммуналь-
ных услуг, то действующие та-
рифы позволяли бы спокойно 
работать без убытков и даже 
выделять средства на разви-
тие. Но сейчас это не так – мы 
работаем на старых сетях и с 
устаревшим оборудованием, 
которое регулярно выходит 
из строя. Сама по себе гене-
рация тепла ещё может быть 
прибыльной. Но если мы по-
смотрим на то, как это сгене-
рированное тепло доходит до 
потребителя, будь то горячая 
вода или отопление, то о при-
былях говорить не приходится 
– это убытки, которые продол-
жают увеличивать задолжен-
ность предприятия. 

– Сколько ещё должна 
продлиться процедура бан-
кротства МУПа? 

– Изначальный принцип ра-
боты по процедуре банкрот-
ства – продать имеющиеся ак-
тивы и погасить долги. Но не 
стоит забывать, что наше пред-
приятие – субъект естествен-
ных монополий. Единствен-
ный поставщик тепла и воды в 
округе. Поэтому мы не имеем 
права дробить свои активы, 
например, продавать сети от-
дельно от теплогенерации или 
продавать отдельно водозабор 
без сетей доставки воды. А же-
лающих стать владельцем все-
го комплекса пока не наблюда-
ется. Пока нам удалось продать 

лишь один непрофильный 
актив – законсервированную 
гостиницу. По угольным ко-
тельным, как я уже сказал, затя-
нулся процесс оформления до-
кументов, но теперь мы начали 
поиск покупателей. По поводу 
сроков – внешнее управление 
действует до марта следующе-
го года, затем мы постараемся 
продлить его ещё на полгода. 

– Что будет с предприяти-
ем дальше? Какие существу-
ют варианты положительно-
го исхода на примере других 
муниципалитетов?

– Если найдутся желаю-
щие приобрести все активы 
предприятия целиком или 
по отдельным направлениям 
за адекватную стоимость, то 
это было бы замечательно. В 
дальнейшем эти покупатели 
смогли бы после необходимых 
инвестиций привести эти ак-
тивы в порядок и предостав-
лять жителям качественные 
коммунальные услуги. Если 
же этого не случится, то, как я 
уже сказал, активы передают-
ся в муниципалитет и работа 
с ними идёт через другие ин-
струменты, позволяющие при-
влечь инвестиции для восста-
новления предприятия. Есть и 
другие способы оздоровления. 
Например, сейчас появляется 
много областных программ, 
по которым выделяются це-
левые деньги на обновление 
коммунальных сетей, и адми-
нистрация может входить в эти 
программы, работать в этом 
направлении. 

Но я уверен, что в любом 
случае ситуация не будет до-
ведена до того, чтобы как-то 
пострадали жители. Комму-
нальные услуги никуда не де-
нутся, вопрос только в том, кто 
их будет оказывать – МУП или 
организация, созданная на его 
основе, или несколько таких 
организаций. 

Подобная процедура не-
давно была реализована с го-
родскими электросетями – они 
вошли в совместное предприя-
тие, которое теперь вкладыва-
ется в развитие и ремонт сетей, 
в результате чего все только 
выиграют. И в первую очередь 
в выигрыше окажутся граж-
дане, которые получат более 
качественную услугу по тем же 
тарифам, утверждённым госу-
дарством. 

– А что может ожидать со-
трудников МУП при том или 
ином варианте развития со-
бытий? 

– Повторюсь – коммуналь-
ные услуги никуда не денутся 
и будут востребованы всегда. 
Вне зависимости от формы 
собственности предприятию 
нужны будут знающие сотруд-
ники, которые обеспечивают 
город водой и теплом, про-
водят ремонты и уборку. Воз-
можно, по уровню зарплат мы 
несколько проигрываем Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА и 
часть сотрудников МУП пере-
ходит на работу туда. Но тем не 
менее, стараемся подтягивать 
уровень оплаты труда, прово-
дим регулярную индексацию. В 
октябре у нас была небольшая 
задержка с выплатой аванса, 
но это единичный случай, кото-
рый никто не планирует повто-
рять. Период сентября-октября 
у нас традиционно сложный, 
поскольку мы должны закрыть 
все ремонты, сделанные за 
лето, погасить накопившуюся 
задолженность энергетикам, 
закупить сырьё для отопитель-
ного сезона. В то же время в 
сентябре люди часто решают 
собственные проблемы – со-
бирают детей в школу, едут в 
отпуск, а оплату коммунальных 
услуг оставляют «на потом», и в 
октябре эти неуплаты создают 
у нас серьёзный финансовый 
разрыв. К 8 ноября задолжен-
ность перед сотрудниками 
была уже погашена. 

– Насколько проблема не-
платежей значима для пред-
приятия? В одном из интер-
вью Вы говорили о том, что 
не платят за коммуналку 
около 10% горожан. 

– Во-первых, 10% от милли-
арда – это довольно много. Во-
вторых, мы не высокоприбыль-
ное предприятие, которое 
могло бы компенсировать эти 
потери за счёт снижения при-
были. Поэтому любые непла-
тежи для нас – это убыток. 10% 
должников – это значение для 
города, а кроме этого, в окру-
ге есть сельские поселения, 
где «коммуналку» не платят до 
половины жителей. Поэтому 
могу сказать, что неплатежи и 
задержки платежей за комму-
нальные услуги представляют 
собой второй по важности фак-
тор после изношенных сетей. 

Процедура банкротства – 
это вынужденная мера, цель 
которой – оздоровить пред-
приятие, накопившее за дол-
гие годы внушительные долги. 
И пройдя её, есть возможность 
построить новое коммуналь-
ное хозяйство, оказывающее 
людям качественные услуги.

Жилищно-коммунальное хозяйство – одна из важных 
«естественных монополий». Все мы, горожане, так или ина-
че пользуемся если не всеми, то многими её услугами – от 
поставок воды и тепла до расчистки дворов и содержания 
мусорного полигона. Как известно, главный поставщик этих 
услуг в Верхней Салде уже целый год проходит процедуру 
банкротства. О текущем положении дел в организации, её 
трудностях и дальнейших перспективах рассказал внешний 
управляющий Дмитрий УСЕНКО.

КАПРЕМОНТ 
ТРЕБУЕТ 

ПРОВЕРКИ
В связи с участивши-

мися жалобами горо-
жан на качество про-
ведённых капитальных 
ремонтов в многоквар-
тирных домах, админи-
страция Верхней Салды 
создала рабочую груп-
пу для обследования 
домов и устранения об-
наруженных недостат-
ков. 

В первую очередь жа-
лобы касались протечек 
новой кровли после пер-
вых в этом году серьёзных 
морозов. «Сложилась во-
пиющая ситуация, когда 
в результате капремонта 
люди получили не улуч-
шение своих жилищных 
условий, а протечки по-
толков и даже их частич-
ное обрушение. Мы долж-
ны зафиксировать такие 
случаи и обязать подряд-
чика устранить пробле-
му в ближайшее время», 
– поделился глава округа 
Михаил Савченко. 

В рабочую группу вош-
ли руководители отде-
ла ЖКХ администрации, 
Службы городского хо-
зяйства, ООО «УК ЖКХ» 
и ЗАО «Стройкомплекс», 
который выступал под-
рядчиком по проведению 
ремонтов в текущем году. 
По словам представителя 
подрядчика, после ис-
правления ошибок тех-
нология ремонта кровли 
будет изменена для про-
ведения будущих работ. 
Сейчас идут переговоры 
о сроках устранения при-
чин протечки.

Перечень домов в 
Верхней Салде, кото-
рых коснётся проверка 
рабочей группой:

• Ул. Энгельса, дома 
№ 24, 25

• Ул. 25 Октября, дома 
№ 1,3, 7, 11

• Ул. Евстигнеева, 
дома № 9, 11, 13, 18

• Ул. Молодёжный по-
сёлок, дома № 69, 94, 103

• Ул. Карла Либкнех-
та, дома № 2,12

• Ул. Восточная, дома 
№ 16, 22

• Ул. Крупской, 
дом № 29
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Вести 
от власти

ДОРОЖНЫЙ ДНЕВНИК НОВОСТИ

К сведению работодателей 
о запрете дискриминации на рынке труда

ЗНАЙ!

Зима не стала неожиданностью 
ни для городского руководства, ни 
для служб, отвечающих за содержа-
ние дорог. Вся специализированная 
снегоуборочная техника компании 
«КомАвтоТранс» – на ходу, противо-
гололёдных материалов у подрядчи-
ков, исполняющих муниципальный 
контракт на содержание дорог, до-
статочно. Как обычно, в роли таких 
материалов используются пескосо-
ляная смесь для обработки автомо-
бильных дорог и песок для подсып-
ки пешеходных дорожек.

РУКИ-НОГИ-КОПЧИК ЦЕЛЫ
Дабы исключить риск травматизма и 

отбитых копчиков, дорожные службы 
регулярно проводят подсыпку троту-
аров. В период гололёда на городские 
тротуары уходит около 20 тонн песка, 
на дворовые территории – до 50 тонн. 
Большую сложность вызывают непра-
вильно припаркованные либо брошен-
ные на обочинах дорог автомобили, 
которые мешают как снегоуборочной 
технике, так и процессу подсыпки. 

ГОЛОЛЁД НЕ ПРОСПАЛИ 
Конец осени – сложный период, свя-

занный с многократными переходами 
температуры воздуха через нулевую 
отметку и риском возникновения голо-
лёда. По информации Единой диспет-
черской службы, только за истекшие 
семь дней на городских автотрассах 
произошло 13 дорожно-транспортных 
происшествий, но ни одного – по при-
чине ненадлежащего состояния до-
роги. Гололёд сотрудники «КомАвто-
Транса» не проспали. Вовремя провели 

подсыпку песком и солью, привели в 
должный вид тротуары и ступеньки в 
пешеходных зонах города. На сегод-
няшний день от ГИБДД предписаний 
по зимнему содержанию дорог не по-
ступало. 

СНЕГ ДА СНЕГ КРУГОМ
С начала зимнего сезона – с 15 октя-

бря – с городских улиц и окраин вывезе-
но 300 тонн снега. Первыми очищаются 
главные улицы города, те, по которым 
проходят автобусные маршруты, въез-
ды на территорию больниц и школ, 
выезды на проезжую часть со дворов 
и маленьких улиц, подъезды техники к 
местам сбора мусора, остановки обще-
ственного транспорта и пешеходные 
переходы.

Один из самых сложных участков – 
Малый Мыс. Подъёмы, спуски и боль-

шое количество автотранспорта – всё 
это даже в хорошую погоду делает мы-
совскую дорогу сложной для водителей 
и дорожных служб, а тем более в усло-
виях снегопада или гололёда. 

Но работа ведётся. И по итогам про-
шлых зимних сезонов можно с уве-
ренностью сказать, что именно с этих 
улиц вывозятся внушительные объёмы 
снежных осадков. 

ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА
В октябре 2019 года завершился аук-

цион на содержание автомобильных 
дорог общего пользования местно-
го значения на следующий, 2020 год. 
Победителем вновь стала компания 
«КомАвтоТранс». Сумма муниципально-
го контракта – 24 миллиона 526 тысяч 
рублей. Думается, что дорожники ис-
полнят его на совесть.

На снежных рубежах НОВЫЙ ГОД 
УЖЕ БЛИЗКО 

В Верхней Салде начинается 
строительство новогоднего Ледо-
вого городка. В этом году его те-
мой стало народное творчество: 
для малышей появятся игровой 
комплекс «Самовар» с ледяны-
ми чашами и лабиринт «Терем», 
фотозону украсят традиционные 
матрёшки и вариации на тему 
дымковской игрушки. 

И конечно, детвору будут ждать 
четыре ледяные горки, выполнен-
ные в виде пряничных домиков и 
величественного пряничного двор-
ца. Высота самой большой горки 
составит 7,5 м, длина ската 28 м, а 
общая длина с учётом выката – до 
70 м. В городке будет установлена 
искусственная разборная ёлка.  

Конкурс на выполнение подряда 
по строительству городка выигра-
ла пермская компания ООО «АС-
Строй», а общий бюджет составил 
3 799 тыс. руб. По плану городок 
должен быть открыт 27 декабря у 
перекрёстка улиц Энгельса и Лени-
на. Как и в прежние годы, лёд для 
изготовления фигур и строений 
подрядчики будут вырезать на Верх-
несалдинском городском пруду. 

В последнее время некоторые 
работодатели, сознательно или нет, 
нарушают Закон № 1032-1 ФЗ «О за-
нятости населения в Российской 
Федерации». «Верхнесалдинский 
центр занятости» разъясняет прави-
ла составления текстов вакансий, в 
которых не должно присутствовать 
дискриминации потенциальных ра-
ботников. 

Часть 6, статья 25 данного Закона ре-
гламентирует следующие положения:

Запрещается распространение 
информации о свободных рабочих 
местах или вакантных должностях, 
содержащей сведения о каком бы то 
ни было прямом или косвенном огра-
ничении прав или об установлении 
преимуществ в зависимости от пола, 
расы, цвета кожи, национальности, 
языка, происхождения, семейного по-
ложения, возраста, места жительства, 
отношения к религии, убеждений, а 
также других обстоятельств, не свя-

занных с деловыми качествами работ-
ников. 

Под распространением информации 
следует понимать опубликование таких 
сведений в СМИ, распространение в 
сети «Интернет», а также с использова-
нием иных средств телекоммуникаци-
онной связи.

ПРИМЕРЫ ДИСКРИМИНАЦИИ
• «мужчина до 40 лет»
• «предпочтения женщинам до 30 лет»
• «для молодых и активных» – дискри-

минация по полу и возрасту. Исключе-
ние – если по закону на соответству-
ющих работах из-за особых условий 
труда запрещён женский труд (ст. 253 
ТК РФ).

• «без маленьких детей» – дискримина-
ция по семейному положению.

• «респектабельная внешность»
• «спортивная фигура»

• «подтянутый внешний вид» – дискри-
минация, если деловые качества не 
связны с внешностью напрямую, на-
пример, речь не идёт о вакансии «мо-
дель», «фотомодель».

• «без вредных привычек»
• «только для некурящих»
• «любовь к спорту будет вашим преимуще-

ством» – дискриминация по признакам, 
не связанным с деловыми качествами. 
Исключениями являются профессии и 
должности, для которых по закону тре-
буется справка об отсутствии алкого-
лизма.

Лица, распространяющие указанную 
информацию, привлекаются к админи-
стративной ответственности, установ-
ленной статьёй 13.11.1 КоАП Россий-
ской Федерации, в виде штрафа:

• на граждан – от 500 до 1 000 рублей;
• на должностных лиц – от 3 000 до 

5 000 рублей;

• на юридических лиц – от 10 000 до 
15 000 рублей.

К участию в деле в качестве ответчи-
ка и к административной ответственно-
сти могут быть привлечены не только 
работодатели (физические лица и юри-
дические лица), но и редакции СМИ, 
владельцы сайтов, должностные лица.

Следует помнить, что в Трудовом ко-
дексе Российской Федерации (статьи 3 
и 64) чётко прописано, что никто не мо-
жет быть ограничен в трудовых правах 
и свободах или получать какие-либо 
преимущества в зависимости от пола, 
расы, цвета кожи, национальности, воз-
раста и прочих критериев. Запрещает-
ся необоснованный отказ в заключении 
трудового договора.

 Государственное 
казённое учреждение 

службы занятости
населения Свердловской области 

«Верхнесалдинский центр занятости»
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17 пальцев золотых рук
МАСТЕР-КЛАСС

Ежедневно они превраща-
ют килограммы металла в 
стружку – так можно сказать 
о работе любого токаря Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. В 
их руках стальные заготов-
ки худеют на глазах, при-
обретая законченный вид 
деталей. В рамках конкур-
са профессионального ма-
стерства на звание «Лучший 
токарь ВСМПО» 17 конкур-
сантов изготовили «палец» 
– соединительную деталь из 
стальных цилиндров.

Но перед тем как встать к 
станку, работники Корпорации 
и студенты авиаметаллургиче-
ского колледжа имени Алексея 
Евстигнеева ответили на узко-
специализированные вопросы 
теста. 

Максим Кичигин, токарь 
цеха № 40 ВСМПО, обраба-
тывает металл уже шесть лет. 
Из-под его резца выходят как 
простые гайки, так и более 
сложные детали. 

– Я пошёл по стопам отца. 
Он тоже был токарем. И когда 
учился, понял, что мне больше 
нравится работать на то-
карном станке, нежели быть 
фрезеровщиком, – сказал Мак-
сим.

С первого взгляда влюби-
лась в профессию и Людмила 
Соломонова, токарь цеха № 5. 
Посетив однажды Нижнесал-

динский металлургический за-
вод, она сразу определилась, 
кем быть. Сегодня Людмила 
уже мастер своего дела, но до 
сих пор помнит первые неуве-
ренные шаги.

– Бывает, смотришь на чер-
тёж и видишь много размеров, 
боишься, что не справишься, а 
потом начинаешь потихоньку 
разбираться, всё получается и 
оказывается, не так уж и слож-
но, – говорит Людмила.

Уровень сложности рабочих 
заданий Людмилы Соломоно-
вой увеличивался постепенно. 
Так и на конкурсе студентам и 
работникам с третьим разря-
дом достаточно было хорошо 
обработать цилиндрическую 
поверхность. А специалисты 
более высокой квалификации 
точили конусовидные детали, 
что сложнее.

Стаж Сергея Пустошилова, 
токаря цеха № 5, уже 15 лет, 
он – пятиразрядник и неодно-
кратно становился призёром 
корпоративных состязаний. 
Помогла и серьёзная практика 
в ремонтно-инструменталь-
ном цехе ВСМПО, и понимание 
цели своего дела.

– Главное – желание рабо-
тать и качественно произво-
дить что-то годное и нужное 
людям, – уверен Сергей Пусто-
шилов.

Годность 17 конкурсных де-

талей проверяли специалисты 
отдела технического контроля.

В их числе Татьяна Устю-
гова, инженер-технолог НТЦ 
и Екатерина Богданова, стар-
ший контролёр цеха № 40. Ко-
миссия замеряла допустимые 
размеры и проходной калибр 
«пальца». 

Невооружённым взглядом 
определял качество работы 
бывший обработчик метал-
ла – молодёжный лидер цеха 
№ 5 Александр Суханов:

– Здесь мы видим шерохова-
тости и забитости, – коммен-
тировал Александр, покручи-
вая в руках одну из заготовок 
конкурсантов, – а ещё тут 
есть заусенки и снятые фаски. 
Эта деталь не самого лучшего 
качества.

Кому-то не хватило опыта, 
а кому-то времени, но перво-
курсникам колледжа удалось 
удивить жюри. Данил Петров и 
Александр Казмерчук показа-
ли хорошие результаты, попав 
на второе и третье места кор-
поративного турнира. На пять 
баллов больше, чем Данил, по-
лучил третьекурсник Артур Ка-
юмов, занявший первое место 
среди студентов.

Среди работников с третьи-
ми разрядами на третьей по-
зиции Катерина Косолапова из 
38-го цеха. На втором – Сергей 
Петрушин из цеха № 5, а звания 

«Лучший» удостоили опытного 
токаря ремонтно-инструмен-
тального цеха Людмилу Соло-
монову.

– Наш цех производит де-
тали для всего завода: клапа-
ны, шпильки, гайки, болты и 
многое другое Они нужны для 
ремонтов станков, прессов и 
прочего оборудования, – пере-
числила Людмила. 

Коллега Людмилы Сергей 
Пустошилов, выступавший 
среди специалистов с высши-
ми разрядами, самым первым 
сдал свою деталь, показав ре-
зультат на бронзовую медаль. 
Вторым стал Николай Гайдук 
из цеха № 38. С большим от-
рывом, допустив лишь два не-
дочёта в теории, доказал свой 
профессионализм золотой 
призёр конкурса «Лучший то-
карь ВСМПО» Андрей Елохин, 
рабочий цеха № 35.

На этом трудовые турниры 
на звание «Лучший по профес-
сии» на ВСМПО завершены. В 
начале декабря в Березниках 
пройдут состязания среди ла-
борантов и электромонтёров 
двух производственных пло-
щадок – ВСМПО и АВИСМА. 
Пожелаем нашим молодым 
специалистам победного на-
строя и профессиональных 
подвигов!

Юлия ВЕРШИНИНА

ТРУДОВЫЕ ТУРНИРЫ

ПРОРИСОВАННАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

Многие уже слышали 
о том, сколько невероят-
ных вещей можно напе-
чатать на 3D-принтере. 
Слой за слоем на наших 
глазах могут возникнуть 
не только примитивные 
вещи, но и более суще-
ственные агрегаты, на-
пример, машина или 
многоэтажный дом. Бо-
лее подробно про адди-
тивные технологии девя-
тиклассникам рассказали 
педагоги авиаметаллур-
гического колледжа име-
ни Алексея Евстигнеева 
на мастер-классе по 
3D-моделированию.

В «Актуальную реаль-
ность» – так назывался 
мастер-класс, Елена Вик-
торовна Бабайлова, пре-
подаватель черчения 
в колледже, посвятила 
19 учеников из школ горо-
да. Знакомя подростков с 
современными технологи-
ями, она показала фильм, 
где используется печать на 
3D-принтере. На сегодняш-
ний день это практически 
все виды деятельности: 
медицина, машинострое-
ние, кулинария, искусство, 
строительство и многое 
другое.

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА производство 
металла доверяют толь-
ко проверенному обо-
рудованию, а вот без 
3D-моделирования, напри-
мер, в конструкторском 
бюро не обойтись. Попро-
бовать создать цилиндр 
со сквозным отверстием и 
призмой в проекции дали 
и потенциальным инжене-
рам.

– Ребята  поняли, как вы-
полняются несложные де-
тали. Они смогли рассмо-
треть их со всех сторон 
и придать им цвет. По их 
настрою было видно, что 
им это интересно, а неко-
торые даже остались на 
межшкольный класс, кото-
рый начался через час по-
сле нашего мастер-класса, 
– отзывается Елена Викто-
ровна.

Аддитивные техноло-
гии студенты колледжа 
изучают на специальности 
«Технологии машиностро-
ения» и «Оператор станков 
с числовым программным 
управлением». Школьники, 
прошедшие мастер-класс 
«3D-моделирование – ак-
туальная реальность», по-
лучили дополнительные 
баллы при поступлении в 
колледж. 

Такие же баллы можно 
заработать и при посеще-
нии межшкольных клас-
сов. Каждый четверг Елена 
Викторовна углубляется в 
современный и очень ин-
тересный предмет по трёх-
мерным чертежам.
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ЗНАЙ НАШИХ! ЖИЗНЬ, КАК ОНА ЕСТЬ

Любовь к физике и математике 
стали решающими в выборе буду-
щей профессии Алексея Кощеева. 
После окончания школы он, не раз-
думывая, пошёл в техникум на элек-
тромонтёра и уже семь лет является  
одним из самых грамотных молодых 
работников цеха № 6 ВСМПО. 

За это время Алексей неоднократно 
становился призёром и победителем 
внутрицеховых турниров по сборке 
электрооборудования, а совсем недав-
но заработал звание «Лучший электро-
монтёр ВСМПО». В копилке его побед 
есть ещё одна важная – третье место в 
областном конкурсе «Славим человека 
труда!». 

Алексей, для которого спецодежда, 
каска и защитные очки – привычная 
экипировка, 19 ноября надел строгий 
костюм, чтобы вместе с остальными 
призёрами конкурса «Славим человека 
труда!» получить заслуженную награ-
ду на церемонии чествования лучших 
молодых работников Уральского Феде-
рального округа, прошедшей в Екате-
ринбурге. 

Мастеров своего дела приветствова-
ли со сцены екатеринбургского Театра 
эстрады. Николай Цуканов, полномоч-
ный представитель Президента Рос-
сийской Федерации в Уральском Феде-
ральном округе, сказал:

– Я знаю, что губернатор Свердлов-
ской области Евгений Владимирович 
Куйвашев в своё время получал образо-
вание в техникуме. Я тоже заканчивал 
профессиональное училище, и точно 
так же, как вы, участвовал в конкурсе 
профессионального мастерства, когда 
трудился сварщиком 4-го разряда на 
заводе «Микродвигатель». Это очень 
важная и нужная профессия. Всем рабо-
чим-профессионалам низкий поклон, 
– подчеркнул в приветственном слове 
Николай Николаевич, вспомнив свои 
молодые годы.

Больше ста победителей и призёров 
конкурса «Славим человека труда!» со 
всего Уральского Федерального окру-
га съехались в Екатеринбург. Лучшие 
сварщики, токари, водители, повара, 

инженеры поднимались на сцену за на-
градой. В их адрес звучали слова благо-
дарности, им пожимали руки первые 
лица регионов, входящих в УрФО. 

– Свердловской области исполнилось 
85 лет. Мы завершаем юбилейный год 
на подъёме, с хорошим результатом и 
уверенностью в том, нам по плечу ре-
шение самых сложных задач. Конечно, 
в основе этого профессионализм, на-
стойчивость и трудолюбие уральцев 
– мастеров своего дела, чувствующих 
личную ответственность за судьбу 
родного края и свою сопричастность к 
истории великой страны. Именно та-
ковы победители и призёры конкурса 
«Славим человека труда!», – высказал 
своё уважение к молодым рабочим Ев-
гений Куйвашев, губернатор Свердлов-
ской области.

Прежде чем оказаться в числе на-

граждаемых, каждый мастер проделал 
большую работу над собой. Так и для 
Алексея Кощеева каждый конкурс про-
фессионального мастерства – вызов 
для проверки собственных способно-
стей.

– Это хорошая профессиональная 
практика. Я готовлюсь к конкурсам, чи-
таю техническую литературу, да и по 
работе нередко приходится встречать-
ся с чем-то новым, – говорит Алексей.

Но награждение на высоком уровне 
– совсем не повод успокоиться. Впере-
ди у Алексея Кощеева серьёзное ис-
пытание – конкурс электромонтёров 
среди молодых работников ВСМПО 
и АВИСМА. Будем держать кулачки за 
Алексея и обязательно расскажем о его 
успехах в начале декабря.

Юлия ВЕРШИНИНА

Сто рукопожатий СТАВКА 
НА ТРАГЕДИЮ

Фейк стал печальной приме-
той времени. К фейковым но-
востям мы привыкли и прак-
тически перестали обращать 
на них внимание. Но всё же 
слоновьей кожей равнодушия 
обросли не окончательно: и 
когда некоторые СМИ решают 
поднять рейтинги на человече-
ских трагедиях, не возмутить-
ся не можем. 

Так, на этой неделе очередная 
информационная липа из группы 
в сети была без проверки и зазре-
ния совести перепечатана мест-
ными СМИ. И всё бы ничего, если 
б новость не касалась трагедии 
двух салдинских семей, оставших-
ся в этот день без отцов и мужей.

Фейк вещал о том, что 19 ноя-
бря на территории Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА умерли два со-
трудника, не дождавшись «ско-
рой помощи», машину которой, 
якобы, 40 минут заводская охрана 
не пропускала через проходную 
предприятия. 

Теперь правда:
19 ноября умерли два работни-

ка одного цеха ВСМПО. Один – в 
Центральной городской больни-
це. Он находился на больничном 
после операции и, почувствовав 
резкое ухудшение здоровья, вы-
звал «скорую помощь». Был госпи-
тализирован в стационар, усилия 
докторов которого, к сожалению, 
оказались тщетны. 

Второй работник цеха умер в 
медсанчасти «Тирус», не дождав-
шись «скорой», которую по факту 
обращения больного вызвали и 
неоднократно торопили звон-
ками сотрудники медсанчасти 
ВСМПО.

И это абсолютная правда, что 
врач «скорой помощи» оказал-
ся на месте вызова только через 
40 минут. Потому что именно 
столько добиралась «скорая» до 
заводской поликлиники. 

И это абсолютная ложь, что 
«скорую» продержали на про-
ходной ВСМПО, поскольку маши-
на подъехала не к проходной, а к 
подъезду МСЧ «Тирус» со стороны 
города.

И видеоматериалы с камер, 
фиксирующих работу проходных, 
и распечатки телефонных звон-
ков в службу «скорой помощи» 
приложены к материалам слу-
жебного расследования, которое 
проводится на ВСМПО по факту 
смерти сотрудника на террито-
рии завода.

Это правда, что все журнали-
сты стремятся сделать свою га-
зету, теле- или радиопрограмму, 
блог популярными. Но это не име-
ет никакого отношения к нашей 
профессии, если печальный или 
скандальный факт не проверится 
газетой, теле-, радиопрограммой 
или блогером, а ставится в номер 
исключительно на потребу рей-
тингу вопреки правде и интере-
сам людей.

Мы приносим свои соболезно-
вания родным и коллегам двух 
работников цеха № 49, которых 
по трагическому совпадению не 
стало 19 ноября. 
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– А вы будете на балу? – 
этот вопрос каждую осень 
задают друг другу ученики и 
педагоги школы № 1 имени 
Пушкина, предвкушая собы-
тие 22 ноября. В этот день в 
фойе учебного заведения 
гремит традиционный Пуш-
кинский бал.

В нынешнем году бал посвя-
тили любимому времени года 
поэта – осени. Её жёлто-крас-
но-бордово-рыже-малиновое 
настроение передали через 
интерьер, костюмы гостей, тан-
цы, сценки и стихи. 

– Дорогие друзья, наша школа 
вновь с радостью открывает 
двери для великолепного Пуш-
кинского бала. Несмотря на то, 
что на улице белым-бело, да-
вайте попрощаемся с Короле-
вой-осенью, воспетой в стихах 
ангела-хранителя Первой Алек-

сандра Сергеевича Пушкина. 
Пусть у всех сегодня будет от-
личное настроение, кружитесь 
и приглашайте на танцы кава-
леров и прекрасных дам! Итак, 
бал открыт! – поприветство-
вала гостей директор школы 
№ 1 Елена Самсонова в образе 
государыни-императрицы.  

По сценарию, бал созвали 
в доме Лариных. Приехавших 
потанцевать, а это были учени-
ки старшей параллели, встре-
чала Татьяна Ларина, чью роль 
исполнила Анна Пичугина и 
князь Дмитрий, образ которо-
го воплотил Дмитрий Коро-
бейников. Герои пушкинско-
го романа «Евгений Онегин» 
приглашали гостей найти себе 
пару и пуститься в пляс. 

Пушкинцы кружились в шот-
ландском и фигурном вальсе, 
танцевали берлинскую польку, 

полонез, танго, галоп, а также 
краковяк и испанский гуарача. 

– Танцы мы репетировали 
под руководством Светланы 
Захарченко, выпускницы нашей 
школы, а сейчас педагога Верх-
несалдинского Центра детско-
го творчества, – рассказала 
Ирина Задкова, учитель русско-
го языка и литературы школы 
№ 1 и организатор бала. – Ин-
терьер продумала Людмила 
Николаева, учитель изобрази-
тельного искусства. А чтобы 
передать дух жизни общества 
19 века, активные родители 
Наталья Макарова и Оксана 
Турыгина сшили для гостей ши-
карные туалеты! 

На балу можно было погово-
рить с самим Николаем Васи-
льевичем Гоголем (Демид Паш-
ков), пригласив его на польку, 
вспомнить шальные юношеские 

годы вместе с верными дру-
зьями Пушкина – лицеистами 
Иваном Пущиным (Сергей Ма-
тюшкин), Антоном Дельвигом 
(Андриан Николаев), Вильгель-
мом Кюхельбекером (Всево-
лод Гусев), Петром Вяземским 
(Игорь Карпухин). Или подарить 
комплимент Пиковой Даме 
(Ирине Задковой) и посидеть на 
скамейке вместе с Натальей Гон-
чаровой (Эльвира Хайруллина). 
Средь шумного бала были и 
популярные в пушкинское вре-
мя игры – «Весёлый ручеёк» и 
«Змейка». 

А в завершение торжества 
распорядитель бала объявил 
вальс прощания и 
предвкушения. Про-
щания с календар-
ной осенью и пред-
вкушения встречи у 
Лариных через год.

НОВОСТИ

Встретимся у Лариных О ВЕРЕ –
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

На минувшей неделе в 
большом зале администра-
ции Верхнесалдинского 
городского округа состоял-
ся молодёжный Межкон-
фессиональный семинар 
«Традиция. Урал. Россия». 
Мероприятие прошло при 
поддержке Департамента 
внутренней политики гу-
бернатора Свердловской 
области, Духовного управ-
ления мусульман Сверд-
ловской области и Нижнета-
гильской епархии Русской 
православной церкви.

– Молодёжь сегодня впи-
тывает, осознаёт, в каком 
обществе ей предстоит 
жить. И важно, чтобы мы 
открыли нашему будуще-
му смысл, суть религиозных 
учений, отношений между 
различными конфессиями. В 
умы и сердца нашей молодё-
жи следует заложить не кон-
фликт, не противостояние, 
не то, от чего страдают 
люди, а взаимное уважение, 
взаимопонимание между раз-
ными народами и конфессия-
ми, – констатировал владыка 
Евгений, епископ Нижнета-
гильский и Невьянский.

Как отметили духовные 
отцы, непонимание сегодня 
присутствует и среди право-
славных, и среди мусульман. 
И именно оно в большинстве 
случаев приводит к конфлик-
там. Поэтому очень важно 
донести до молодёжи суть 
двух основных религий на-
шей страны. 

– Молодёжь задаёт разные 
вопросы. Мы всегда готовы 
ответить! – поделился Аб-
дуль Куддусс Ашарин, пред-
седатель Духовного управле-
ния мусульман Свердловской 
области.

Именно молодёжь пред-
ложила тему и формат дан-
ного мероприятия. А после 
обращения в Департамент 
внутренней политики губер-
натора получила и всесто-
роннюю поддержку властей 
в своих начинаниях.

– У молодых людей есть 
потребность узнать основы 
традиционного ислама и пра-
вославия. К сожалению, они за-
частую получают информа-
цию в искажённом виде. Это 
большая проблема. Чтобы 
избежать непонимания, мы и 
проводим семинары, – заявил 
Назим Гасанов, руководитель 
Свердловского регионально-
го отделения Общероссийско-
го общественного движения 
«Всероссийский межнацио-
нальный союз молодёжи».

На межконфессиональ-
ном семинаре участники по-
знакомились с традициями 
и обычаями двух мировых 
религий. Духовные отцы рас-
сказали о настоящей межна-
циональной дружбе, терпи-
мости, уважении друг к другу. 
Затронули тему профилакти-
ки экстремизма. 

Елена СКУРИХИНА

ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК

16

Елена ШАШКОВА 
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 МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Это сладкое слово Камчатка

Всем, кто любит русский 
рок, всем, кто знает наизусть 
песни Цоя, всем, кто будет в 
Питере, в список must to see 
(надо видеть) обязательно 
записать – «Камчатка». Там, 
в подвале обычного питер-
ского дома, можно отхватить 
эмоций не меньше, чем от 
посещения музея современ-
ного искусства «Эрарта» или 
концерта на стадионе. Но это 
при условии, если вы любите 
рок и Цой для вас – жив. 

Для нас всё сошлось. И вот 
мы (я и моя коллега Ксения 
Соловьёва), полагаясь на на-
вигатор, держим курс на «Кам-
чатку». Вообще-то проще на-
зывать её котельной. Там в 
середине 80-х работал кочега-
ром Виктор Цой. Там в то вре-
мя проходили неофициальные 
концерты групп ленинградско-
го андеграунда. Там в 1987 году 
снимали фильм «Рок». А сейчас 
там клуб-музей. 

С первого раза попасть во 
двор дома 15 по улице Блохи-
на не всем удаётся. Но ищущий 
да найдёт. То, что это музей, 
понятно уже на входе. Памят-
ник Цою, надписи на стенах 
– строчки из песен, названия 
городов, из которых приезжа-
ли паломники и, конечно, «Цой 
жив!». 

А уж в самом подвале ощу-
щение, что Виктор Робертович 
где-то здесь, не отпускает. В 
клубе всего две комнаты: одна 
собственно клуб и концертный 
зал, где за стойкой в углу вам 
чего-нибудь нальют и предло-
жат сувениры, а в другом – не-
большая сцена. Фотографии, 
вырезки из газет, гитара, на 
которой играл Цой, та самая 
топка, в которую он бросал 
уголь, фуфайка, что грела его, 
манометр, как будто что-то до 
сих пор измеряет, табличка 
«Вода слита», пластинки, лич-
ные вещи музыкантов... В кро-
хотном помещении собрано 
столько артефактов, что лёгкая 
волна трепета неизбежно пе-
рерастает в цунами. 

Отмечаемся у небольшой 
барной стойки. Вход на тради-
ционный концерт «по средам» 
– 300 рублей. С этого момента 
у нас на запястье осталась мет-
ка – чернильный оттиск той 
самой топки – вместо входного 
билета. А в телефоне остался 
номер Сергея Владимирови-
ча Ф. Знаете, кто это? Тот са-
мый Сергей Фирсов, который 
в 1987 году работал кочега-
ром вместе с Виктором Цоем 
и Александром Башлачёвым. 
Сегодня он – заведующий фо-
нотекой Ленинградского рок-
клуба, музыкальный продюсер, 
директор клуба «Камчатка». 
Кстати, кроме них в котельной 
пахали ещё и Святослав Заде-
рий – основатель группы «Али-
са», Андрей Машнин – лидер и 
вокалист рокового коллектива 
«МашнинБэнд». Их фото тоже – 
экспонаты «Камчатки». 

Но довольно истории. Мы 
же в настоящем. Кроме музея, 
маленький подвальчик вме-
стил бар и клуб. Бар, конеч-
но, громко сказано. Здесь нет 
изысканной еды, да и вообще 
из еды только орешки да суха-
рики. Можно взять недорогое 
«Василеостровское» пиво или 
безалкогольный напиток. Всё. 
Но этого достаточно. Не есть и 
не пить мы пришли в это место.

Все говорят, что мы 
вместе... 

Все говорят, 
Но немногие знают, в каком.
А из наших труб 
Идёт необычный дым. 
Стой! Опасная зона! 
Работа мозга!

И мы уже подпеваем 
«М-м-м... бошетунмай, м-м-м... 
бошетунмай» музыкантам пи-
терской группы «Бошетунмай». 
Среда – их день, день, когда с 
8 вечера и почти до полуночи 
они играют на этой крошечной 
сцене для своей публики. 

Кстати, публика была, что 
надо. Здесь и дед с бородой, 
и ребята лет 17-18, и девушки-
красотки, и мужчины в самом 

расцвете сил. На длинных де-
ревянных лавках за длинны-
ми деревянными столами все 
чувствовали себя совершенно 
комфортно. Теснились, если 
надо было освободить местечко 
вновь пришедшим, совершенно 
добровольно и бесконфликтно. 

Мы оказались между ново-
сибирцами-нефтяниками и 
симпатичной Аней, которая 
«вообще-то с Алтая, но несколь-
ко лет в Питере живу». А тут все 
так знакомятся – просто. И все 
чувствуют себя в своей тарелке. 
Под занавес вечера зацепились 
парой слов с мужчинами, кото-
рые, услышав, как мы рассказы-
ваем музыкантам, на каком кру-
том предприятии мы работаем, 
воскликнули: «Ух ты, коллеги! 
Мы из Самары, с «АлТи Фордж»! 
Вот так встреча на «Камчатке»!

И да, мы даже на роковой ту-
совке помним, что мы всё-таки 
в газете работаем. В перерыве, 
когда музыканты взяли 10-ми-
нутный антракт, закинули удоч-
ку на небольшое интервью. Ну, 
интересно же, в чём прикол 
– каждую среду отрабатывать 
полноценный концерт для по-
рой очень немногочисленной 
публики, хоть и всей душой 
преданной року. А они, между 
прочим, пять лет вот так – без 
халтуры – дарят посетителям 
клуба-музея качественный 
звук и хорошие песни. 

Музыканты хоть и удивились, 
но не отказали, и вот, ровно в 
23.00, ещё не зачехлив инстру-
менты, они уселись с нами на 
лавке и... сначала расспросили 
нас – из каких краёв и с чем мы 
пожаловали. Искренне удиви-
лись, узнав, откуда берётся ти-
тан в самолётах. И тут уже мы пе-
рехватили инициативу и начали 
задавать вопросы. Отдувался за 
всех лидер группы, вокалист и 
гитарист Сергей Солодовников. 
Ему уже заварили чай, который 
придал беседе какое-то неверо-
ятно душевное настроение. 

– Сергей, сегодня здесь 
было не больше 30 человек. 
Какой прикол вам играть 

для такой небольшой 
аудитории? 

– А что делать? Среда же. 
Стадион в этот день не собрать. 
Да и не рэп мы поём, нам толпа 
ни к чему. 

– Вы давно в «Камчатке»?
– Я первый раз в Камчатку 

попал лет 12 назад. Тогда было 
по-другому. Сейчас классно. 
Ну, мне лучше, кому-то, может, 
раньше больше нравилось. 
Сейчас здесь не курят. Но опять 
же, раньше на площадке было 
больше авторского материала. 
Кавер-проект «Бошетунмай» 
появился почти пять лет назад. 
Думаю, ни нам, ни «Камчатке» 
от этого не хуже. 

– Познакомьте с коллекти-
вом.

– Видите, какой коллектив 
неразговорчивый. Зато игра-
ют классно. Дмитрий Гайнут-
динов, отличный барабанщик. 
Играет ещё в нескольких куль-
товых питерских коллективах. 
Александр Гумбарг, электро-
виолончель. Кто-то ещё учится, 
а он уже волшебник. Евгений 
Войцеховский – крутой гита-
рист. В общем, вот такой кол-
лектив. Одни таланты.

– Вы, несмотря на не-
большое помещение и ми-
нимальный набор звуковой 
аппаратуры, добиваетесь 
идеального качества звуча-
ния. 

– Всегда по-разному. Даже 
от настроения одни и те же 
ноты звучат по-разному. 

– Кстати, про ноты. Когда 
поют Цоя, пытаются либо 
подражать ему, либо так 
аранжировать, чтоб никто в 
«Кукушке» не узнал «Кукуш-
ку». А вы поёте его песни 
просто. Так поём мы, напри-
мер, обычные. 

– Так давайте петь вместе. 
– А мы и пели вместе. 
– Ага, я слышал...
– Как ваш репертуар скла-

дывался? 
– Остановились на песнях 

Ленинградского рок-клуба. 
Естественно, «Кино», ДДТ,  

«Алиса», «Аквариум», «Непри-
касаемые», «Зоопарк». Поём и 
«Наутилус Помпилиус», «Мумий 
Тролля», «Чайфов», «Сплин», 
«Мечтать», «Браво», Сукачёва, 
«Гражданскую оборону»... Ко-
роче, всё идёт по плану. 

– А своё есть?
– Да, есть. Но обычно мы тут 

его не исполняем. 
– Вы играете только в Пи-

тере? 
– Да. У ребят есть параллель-

ные проекты, а я пою только 
здесь, в «Камчатке». Признаюсь 
вам: музыкой я насытился. Но 
она мне интересна не в плане 
коммерции, а для души. Ре-
шил попробоваться в другом 
направлении. Сейчас учусь в 
Высшей школе театрального 
искусства и кинематографии. 
Это интересно. Жить вообще 
должно быть интересно, вот в 
чём дело. 

Вот и Цой говорил: «Для 
меня вообще важно, чтобы 
мне было интересно жить. Всё 
остальное меня не интересу-
ет». А ещё, подкидывая уголь в 
топку, Виктор сказал: «Я просто 
чувствую себя свободным. Со-
вершенно свободным». И эта 
свобода так и осталась в этой 
бывшей кочегарке. 

О-o, это странное место 
Камчатка,
О-o, это сладкое слово 
«Камчатка».
Я не вижу здесь их, 
Я не вижу здесь нас,
Я искал здесь вино, 
А нашел третий глаз,
Мои руки из дуба, 
Голова из свинца,
Ну и пусть... О-o, о-o, о-o, о-o... 
Это уже напеваем мы, не то-

ропясь, шагая по ночному Пи-
теру в гостиницу. Время от вре-
мени поглядываем на запястья 
– не стерлась ли ещё черниль-
ная заслонка топки. Сохранить 
бы подольше. Вот такое кино. 
Вода слита. Конец. Но если бу-
дем в Питере – обязательно! 

Ольга ПРИЙМАКОВА
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Тренировка ума и тела
В прошлые выходные дни в би-

льярдном клубе «Массе» впервые 
прошёл чемпионат Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по русскому би-
льярду в дисциплине «Свободная 
пирамида». 

На участие заявилось 29 любителей 
шара и кия из 15 цехов предприятия. 
Сразу после торжественного открытия 
чемпионата состоялась жеребьёвка 
и за зелёным сукном закипели спор-
тивные страсти. Турнир проходил по 

действующим правилам русского би-
льярда для игры в «Свободную пира-
миду», где забивать можно как любой 
прицельный шар, так и биток. Каждая 
партия продолжалась до восьми заби-
тых шаров. 

После нескольких часов напря-
жённой и бескомпромиссной борьбы 
определились фавориты турнира. Луч-
шим игроком и обладателем Кубка стал 
Дмитрий Горин (цех № 38), серебро 
у Валерия Саитгалина (предприятие 

«Альтернатива»), на третьей ступеньке 
пьедестала почёта оказались два участ-
ника – это ветеран ВСМПО Валерий Пя-
тибратов и Юрий Сунцев из цеха № 13.

Корпоративный турнир по бильярду 
стал не только соревнованием, принёс-
шим очки родному цеху, но и приятным 
времяпровождением. По мнению тех, 
кто участвовал в этом первом корпо-
ративном чемпионате, бильярд отли-
чается от многих других спортивных 
состязаний своим относительным спо-

койствием, при этом является отличной 
тренировкой для ума и тела. 

– Бильярд отлично развивает концен-
трацию внимания, наблюдательность, 
логическое мышление и координацию дви-
жений, – сказал «Новатору» победитель 
турнира Дмитрий Горин. – И мы, участ-
ники сегодняшних соревнований, едины 
во мнении о том, что хорошо бы сделать 
чемпионат по русскому бильярду ежегод-
ным соревнованием с включением его в 
программу заводской спартакиады. 

Дмитрий Борихин, веду-
щий специалист группы бы-
строго реагирования Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, 
одержал первую победу в 
боксе на начальном этапе 
финальных соревнований 
«Ударная десятка», которые 
стартовали 24 ноября в мо-
сковских «Лужниках».

На боксёрском ринге Дми-
трий сошёлся с соперником 
из Москвы Андреем Коником. 
Наш спортсмен стойко выдер-
жал три раунда по две мину-
ты. Финальный гонг! Чью руку 
поднимет вверх рефери? И это 
была рука нашего Борихина! 
Есть первая победа в копилку 
команды ВСМПО! 

Вместе с Дмитрием на со-
ревнованиях «Ростеха» от Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА вы-
ступают Валерия Дорошенко, 
Дмитрий Упоров, Иван Соля-
нов и Александр Кушнир. 

Путёвку на этот престиж-
ный столичный чемпионат 
салдинцы получили, успешно 
выступив на отборочном туре 
состязаний «Ударная десятка», 
прошедших 25 июня. 

В «Лужниках» спортсмены 
корпоративной команды со-
ревновались в двух направ-
лениях: силе удара и боксе. 
Главная интрига: кто станет фи-
налистом «Ударной десятки», 
определится сегодня, 28 ноя-
бря, во время гранд-финала. 

А вы, уважаемые наши чи-
татели, узнаете о том, чей удар 
из 140 участников состязаний 
был самым мощным, в следу-
ющем выпуске «Новатора» из 
репортажа наших корреспон-
дентов, аккредитованных на 
чемпионате. А это фото, на 
котором запечатлён радост-
ный момент победы Дмитрия 
Борихина, было передано по 
интернет-ресурсам. 

Первый пошёл!
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Там, где играл Месси

В дни осенних каникул 
семилетние футболисты 
«Титана» под руководством 
тренера Рината Васикова по-
бывали в столице Татарста-
на. Впервые в своей спортив-
ной практике салдинским 
мальчишкам посчастливи-
лось принять участие во 
Всероссийском ежегодном 
осеннем турнире «KAZAN 
CUP», проходившем в мане-
же стадиона «Центральный» 
города Казани. Это спортив-
ное путешествие запомни-
лось юным футболистам и 
их родителям не только кра-
сивыми передачами мяча и 
зрелищными голами, но и 
новыми яркими впечатлени-
ями от города.

Мальчишки занимаются 
любимой игрой в футбольном 
клубе ВСМПО «Титан» два года. 
В легкоатлетическом манеже 
«Сигнал» ребята круглый год 
усердно отрабатывают ско-
рость, выносливость и силу. 
Учатся дриблингу, финтам, 
технике нанесения удара, 
изучают тактику и стратегию 
самой популярной в мире 
игры. Юные воспитанники клу-
ба не отлынивают от трениро-
вок, мечтая научиться владеть 
футбольным мячом, как Криш-
тиану Роналду или Лионель 
Месси.

Наставник команды Ринат 
Васиков, имеющий многолет-
ний опыт работы с детьми, уве-
рен, что навык, полученный на 
тренировках, необходимо за-
креплять игровой практикой, 
иначе весь тренировочный 
процесс теряет смысл. Именно 
на соревнованиях, в борьбе за 
медали, у мальчишек прояв-
ляется характер и растёт мо-
тивация заниматься футболом 

дальше. А тренер может на-
глядно оценить подготовку и 
уровень своих игроков.

– В команде «Титан» игра-
ют семилетние спортсмены, 
но это очень перспективные 
ребята! Мальчишки отлично 
проявляют себя на товари-
щеских матчах. В нынешнем 
сезоне стали серебряными 
призёрами в Кубке Горнозавод-
ского округа. Для достижения 
более высоких спортивных 
результатов команде необ-
ходимо играть, играть и ещё 
раз играть. Поэтому я решил 
свозить ребят на турнир все-
российского уровня. 

Турнир «KAZAN CUP» стал 
первым серьёзным испытани-
ем для футбольного коллек-
тива. В наши планы не входило 
занять какое-то конкретное 
место, а вот психологическая 
составляющая была очень 
важна, ведь у ребят это пер-
вые в жизни выездные соревно-
вания такого высокого уровня, 
– рассказал «Новатору» тре-
нер цеха № 51 ВСМПО Ринат 
Васиков.

ОЛЕ-ОЛЕ-ОЛЕ-ОЛЕ!
Пять игровых дней прошли 

на одном дыхании. Баталии, 
развернувшиеся на казанском 
футбольном поле, по накалу 
страстей не уступали матчам 
взрослых спортсменов. Бы-
стрые рывки нападающих и 
блестящая игра вратарей, точ-
ные удары и самоотверженные 
подкаты! 

Турнир собрал 16 команд 
из разных регионов страны: 
Челябинска, Набережных Чел-
нов, Санкт-Петербурга, Зеле-
нодольска, Москвы, Омска, 
Самары, Зеленограда и Казани. 

Команда «Титан» была един-
ственным представителем 
Свердловской области. Се-
рьёзная конкуренция!

Перед каждой встречей с 
соперником «титановцы» вни-
мательно прислушивались к 
словам тренера, настраива-
лись как можно эффективнее 
отработать игровые моменты. 
А главное, юные спортсмены 
отлично справлялись с волне-
нием, которое всё же присут-
ствовало перед каждым выхо-
дом на поле. Наши уральские 
парни без страха вступали в 
футбольные поединки, с нот-
кой огорчения, но и с достоин-
ством принимали поражения. 

Голкипер команды «Титан» 
Артём Драницын – настоящий 
страж ворот. Он, принимая 
весь удар на себя, не просто 
блестяще играл, а выдавал та-
кие сейвы, что многочислен-
ные зрители аплодировали. 
А вот когда мяч соперника 
закатывался в ворота салдин-
ских футболистов, Артём муже-
ственно выбивал его и не пока-
зывал ни единой эмоции. 

Позже вратарь признался, 
что на самом деле, когда про-
пускал мяч, от обиды у него 
накатывались слёзы, досадно 
было проигрывать и подво-
дить свою команду.

На предварительном этапе 
соревнований все участники 
были разделены на четыре 
группы. «Титан» в своей группе 
вступил в борьбу с челябин-
ской «Спартой», «КамАЗом» из 
Набережных Челнов и с казан-
скими футболистами из спор-
тивной школы Вахитовского 
района.

Уральская футбольная дру-
жина достойно отбивалась от 
конкурентов, даже когда про-

игрывали, наши парни не сда-
вались. Дух борьбы и сопер-
ничества сохраняли в каждом 
матче до финального свистка. 
В отборочном этапе «титанов-
цы» одержали только одну по-
беду: со счётом 14:9 салдинцы 
разгромили «Спарту» из Челя-
бинска.

На трибунах, как и на фут-
больном поле, была незабыва-
емая атмосфера! Преданные 
болельщики нашей команды 
– мамы и папы, бабушки и де-
душки – не жалея своих голосо-
вых связок, яро поддерживали 
и подбадривали юных спорт-
сменов. А над ними развевался 
флаг клуба «Титан».

– Мы гордимся своими деть-
ми! Совсем недавно они делали 
первые шаги в спорте, а те-
перь сражаются за мяч с луч-
шими футбольными школами 
страны. Выступать на таком 
турнире, как «KAZAN CUP», для 
наших мальчишек уже большое 
достижение. А какие эмоции 
подарили нам, просто не пере-
дать! – поделились своими 
впечатлениями члены роди-
тельского комитета команды 
«Титан».

В финальном этапе соревно-
ваний, несмотря на серию по-
ражений, мальчишки не уны-
вали, а наоборот, были рады 
играть с сильнейшими конку-
рентами. В последнем матче 
«Титан» вновь встретился с 
челябинской «Спартой», где со 
счётом 12:4 одержал вторую 
свою победу из семи сыгран-
ных встреч. В итоге салдинская 
дружина заняла предпослед-
нее, 15 место, во Всероссий-
ских футбольных состязаниях.

– Несмотря на турнирное 
положение, ребята меня очень 
порадовали и бескомпромисс-

ной борьбой, и эффектной 
игрой, в которой было много 
острых моментов, – одобрил 
воспитанников тренер Ринат 
Васиков.

 
МЕЖДУ МАТЧАМИ

В перерывах между матчами 
мальчишки весело и с пользой 
проводили время. Гуляли по 
городу, любовались достопри-
мечательностями. Но больше 
всего им понравилась экскур-
сия по стадиону «Казань-Аре-
на». Уникальный спортивный 
комплекс как снаружи, так и 
изнутри впечатлил мальчишек. 
С высоты птичьего полёта со-
оружение похоже на огромную 
водяную лилию, вмещает на 
трибунах более 45 тысяч бо-
лельщиков. 

– Больше всего я хотел 
увидеть эту огромную аре-
ну, на которой забивали 
мячи великие футболисты! 
– эмоционально рассказал ка-
питан команды «Титан» Илья 
Купреенко.

Юные спортсмены побы-
вали на футбольном поле, где 
играл сам Лионель Месси! Вос-
торгу не была предела... Ребята 
увидели раздевалки, в кото-
рых когда-то между играми 
переводили дух чемпионские 
команды, а также прошлись по 
залу для пресс-конференций.

Вернувшись с соревнова-
ний, воодушевленные маль-
чишки ещё долго будут рас-
сказывать своим друзьям и 
одноклассникам о своих фут-
больных каникулах и, конечно, 
учтут плюсы и минусы и непре-
менно будут исправлять ошиб-
ки и тренироваться, чтобы в 
следующих играх показать бо-
лее высокие результаты. 
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Старый конь

2

Был, конечно, один не-
большой ми нус – он был 
женат. Но Олеся знала 
из опыта двух её подруг: 
жена – не стен ка, подви-
нуть можно. 

Олеська начала очень 
активно «подвигать». В 

помощь ей шли высо-
кие каблуки и глубокое 
декольте, знание языка 
«Мур-мур-мур» и владе-
ние техникой «Иди ко 
мне, мой тигрёнок». 

Постепенно девушка 
чув ствовала, что стенка 

двигается, а через ка-
кое-то время отъехала 
полностью. 

Какую конкуренцию 
ей, молодой, красивой, 
стройной, могла соста-
вить 52-летняя бабка? 
Именно так – бабка – на-

зывала она жену Нико-
лая. Хотя сам он ей дед-
кой не казался. Тем более 
уже не раз подтвердил, 
что любому Олесино-
му ровеснику большую 
фору даст! Тако му муж-
чине и женщина нужна 
соответ ствующая. 

Встреча с его женой 
останется у неё в памяти 
на всю жизнь. Она сама 
пришла к ним на рабо-
ту. К Николаю в кабинет 
не зашла, а Олесе как-то 
вовсе не зло, а скорее 
по-матерински, сказала 
совсем немно-
го:

И вовсе не строила она ему глазки. Просто иногда прино-
сила докумен ты на подпись. А мужчинам в этом возрасте 
просто приятно смотреть на красивых девушек. Кстати, 
о воз расте. Счёт между ними был 26:51 в его пользу. В его 
пользу было всё: и весьма авторитетное положение, и хо-
роший заработок, и всегда опрят ный вид. Потом к этим 
плюсам доба вилось очень красивое ухаживание, очень даже 
недешёвые подарки и внимание. 

после работы
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Старый конь
1 – Его я пони-

маю: нашёл себе 
на ста рость лет няньку. А 
ты-то хоть знаешь, на что 
себя обрекаешь?

Олеська сдула упавшую 
на лоб чёлку и дерзко от-
ветила:

– Знаю! На счастливую 
жизнь!

– Староват он для тебя.
– А старый конь бороз-

ды не испор тит, – со зна-
ющим видом ответила де-
вушка.

– Смотри, конь этот ско-
ро и пахать не сможет. 

И вовсе это не был 
брак по расчё-

ту. Олеся не такая. Она 
– только по любви. С 
восторгом она приняла 
сообще ние от Николая, 
что он уходит от жены к 
Олесе! Прямо повод по-
хвалить себя: добилась, 
смогла, завоевала. 

Только вот никак не ду-
мала девушка, что Нико-
лай уйдёт от жены в самом 
прямом смысле этого вы-
ражения: в съёмную квар-
тиру он пришёл только с 
чемоданом личных вещей. 

– Ну и как это пони-
мать? – возмутилась Оле-
ся. – Когда она со бирается 
освобождать нашу кварти-
ру?

– Квартира её. Да и как 
я могу у неё что-то отби-

рать, если ушёл сам? Она 
меня не выгоняла. Да ты 
не волнуйся, Олеся. Всё 
у нас будет. Или тебе от 
меня только квартиру 
надо? – Николай очень 
строго посмотрел на буду-
щую Жену. 

Она сразу вспомнила 
своего отца. Тот умел так 
же убить взглядом, когда 
она проказ ничала. Кстати, 
Олесин папа был на год 
младше Николая, а мама 
– на два. Они до сих пор 
пребывали в шоке от того, 
какого мужчину выбрала 
их дочь. 

С са мим зятем погово-
рить у них не было воз-
можности – слишком ка-
тегорично он отвергал все 
их попытки. Но дочка вро-
де была счастлива, и это их 
немного успокаивало. 

На свадьбе Олеся 
не выглядела, как 

невеста с картины Васи-
лия Пукирева «Нерав-
ный брак». Она излучала 
ра дость, вся светилась. 
Расписались они без мно-
гочисленных гостей и 
помпез ных церемоний – в 
присутствии Оле синых ро-
дителей и друга Николая. 

Со трудница ЗАГСа дол-
го не могла понять, где же 
жених. Из трёх присутству-
ющих 50-летних мужчин 
ни один, как ей каза лось, 
не подходил на эту роль. 
Невесту это очень позаба-
вило.

На свадьбе настояла 
Олеся. Николай был не то 
чтобы против – ему лень 
было заниматься этими 
пустяками. Он вы двинул 
свои условия: никаких го-
стей, никаких свадебных 
платьев, просто по лучаем 
Свидетельство о браке 
и, может быть, посидим в 
ресторане. Олесина мечта 
о шикарной церемонии с 
морем цветов, поцелуев и 
тостов перешла в разряд 
неисполненных. 

Но зато теперь она была 
законной женой солидно-
го и уважаемого человека. 
На работе в раз говорах с 
коллегами позволяла себе 
на зывать его Коленькой, 
думая, что этим зараба-
тывает бонусы и к своему 
авто ритету. 

Она всё так же прино-
сила ино гда документы на 
подпись теперь уже сво-
ему Коленьке, но после 
того, как её фамилия стала 

такой же, как у него, счи-
тала это неким повышени-
ем по службе. 

Подругам расска-
зывала, как же это 

здорово – иметь такого 
«взрослого» мужа. Толь-
ко вот времени на обще-
ние с ними у неё было всё 
меньше и мень ше – его всё 
больше и больше занимал 
супруг. 

Сначала ей пришлось 
научиться не разбрасы-
вать по квартире одежду: 
однажды всё, что не ви-
село в шкафу и не было 
убрано в комод, просто-
напро сто отправилось в 
мусорный контей нер. 

Урок был усвоен раз 
и навсегда. Потом Олеся 
штурмовала кулинарные 
книги в поисках рецептов 
то солянки, то бифштек-
сов, то куриных котлеток. 

Олеся, привыкшая жить 
одна, ни когда особо не 
напрягала себя слож ными 

И вовсе это не 
был брак по расчё-
ту. Олеся не такая. 
Она – только по 
любви. С востор-
гом она приняла 
сообще ние от Ни-
колая, что он ухо-
дит от жены

Теперь она была 
законной женой со-
лидного и уважае-
мого человека
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блюдами: салатик, каша, 
чай, иногда лёгкий суп. 

А теперь надо было 
разнообразить меню, по-
тому что муж два раза 
одни и те же щи есть не 
ста нет, а если жаркое бу-
дет хоть чуть-чуть пере-
солено – блюду дорога 
в унитаз. А вот если уго-
дить супругу с ужином, 
то и благодарная реак-
ция не заставляла себя 
долго ждать. Чем-чем, а 
внимани ем Олеся не была 
обделена. 

Это не страшно – 
родить сына лю-

бимому мужу, даже если 
отцом он стал в 53 года, на 
неделю раньше, чем стал 
дедом. 

К тому времени дочь 
Николая (кстати, ровесни-
ца Олеси) вышла замуж, 
«про стила» отца и наста-
ивала на общении с ним. 
Как правило, общение сво-
дилось к просьбе: «Папа, 
дай денег». 

Олесе это, естественно,  
не нравилось, ведь она си-
дела дома с Андрюшкой, 
у мужа на работе положе-
ние пошатнулось, и зар-
плата упала вдвое. А тут 
ещё дочка эта... 

Хоро шо, хоть кварти-
ру они успели купить и 
обставить, да ещё взяли 
новую машину. Но она 
лишь раз высказала своё 
не удовольствие по этому 
поводу – муж так рявкнул, 
что больше даже заикать-
ся не посмела. 

А вот когда Николай 
слёг на месяц в больницу 
с давлением, кроме Олеси, 
его никто не навещал – ни 
дочь, ни коллеги по рабо-
те. 

А она бегала к нему с 
обедами и просила одно-
го: лишь бы не слёг окон-
чательно, вспоминая сло-
ва бывшей жены Николая: 
«Нашёл себе на старость 
лет няньку». Но ничего, 
выходился. 

Это не забавно, когда 
твой сын идёт в первый 
класс, а муж выходит на 
пен сию. С одной стороны, 
Олесе было спо койно: Ни-
колай весь день свободен, 
он провожал Андрюшу 
в школу, встречал его. А 
с другой – не очень при-
ятно, ког да твой ребёнок 
спрашивает:

– А почему все думают, 
что папа – это мой дедуш-
ка?

Николай последнее 
время сильно сдал. 

Олеся слышала выраже-
ние:  «Пенсию просто так 
не дают», а теперь она 
видела это. И всё больше 
убежда лась в справедли-
вости слов его бывшей 
жены: «Скоро этот конь и 
пахать не смо жет». Назло 
«бабке» пыталась всеми 
силами отдалить это «ско-
ро». Но...

Врут, ког да говорят, что 
с молодой женой муж чина 
долго остаётся бодрым 
и крепким. Это молодая 
жена с пожилым супругом 
стареет быстрее своих 
сверстниц. Оле ся, глядя на 
себя в зеркало, всё боль-
ше и больше не нравилась 
себе. Надо было что-то 
делать, как-то браться за 
себя. 

Это нелегко – убедить 
мужа, что ты точно идёшь 
на тренировку в трена-
жёрный зал, а не на свида-
ние к любов нику, что в бас-
сейне женщины плавают, а 
не «демонстрируют свои 
прелести». 

Хотя, наверное, рев-
ность свойственна и бо-
лее молодым мужьям, но 
раньше она этого не заме-
чала. 

Счёт между ними был 
уже 37:62, теперь уже в 

пользу Олеси. Это была 
красивая стройная жен-
щина, у ко торой уже сло-
жилась хорошая карьера. 

Зарабатывала она не-
плохо, но по сути, её зара-
боток был единственным 
источ ником финансирова-
ния семьи. Пенсия Нико-
лая почти вся уходила на 
подарки внуку, на «хотел-
ки» дочери – не мог же он 
их бросить. 

Олеся не понимала, по-
чему она может содержать 
семью, а его дочь, Олеси-
на ровесница, всё время 
нуждает ся в отцовских 
деньгах. 

Раз как-то даже по-
скандалила с ней по это-
му поводу. Но только не 
добилась ничего: «падче-
рица» аргументированно 
заявила:

– Ты моего отца из се-
мьи увела, нас с мамой од-
них оставила. За всё надо 
пла тить. 

Олеся, поняв, что даль-
нейшие раз борки с быв-
шей семьёй Николая ей не 
нужны, оставила эту тему 
раз и навсег да. И, кажется, 
муж был ей за это благо-
дарен. 

Это неплохо – быть за-
мужем за пен сионером. 
Ребёнок под присмо-
тром. Николай полно-
стью контролировал все 
школьные дела Андрю-
ши, ходил на со брания, 
делал с ним уроки. В ого-

роде – полный порядок: 
они год назад пере ехали 
в дом. 

После очередного 
отбыва ния в стацио-

наре врачи рекомендова-
ли мужу ежедневные про-
гулки. 

Один он гулять не хо-
тел. Андрюша, пару раз 
прогулявшись с отцом по 
улицам горо да, искал всё 
новые поводы улизнуть в 
сторону своих друзей. 

Олесе было не до про-
менадов. Да и, если чест-
но, уже неудобно было 
бродить с ним по горо ду. 
Она привыкла ходить бы-
стро, почти стремитель-
но, а он не успевал за ней 
и, повиснув на руке, ка-
призно тормозил её сло-
вами: «Мне сказали гулять, 
а не бегать». Вот и решили 
купить дом – там Николай 
хотя бы будет на свежем 
воз духе. 

Олеся и предположить 
не могла, что в муже от-
кроется такой талант. Он 
на полном серьёзе за-
нялся огородом. Не ко-
пал, конечно, грядки, но 
скрупулёзно боролся с 
сорняками, высаживал 
не мыслимые сорта поми-
доров, даже на арбузы за-
махнулся. 

Она же была рада, что 
его внимание переключи-
лось с неё на огород. Он 
даже не заметил, что жена 
очень часто и подолгу от-
сутствует дома. 

...И вовсе она не строила 
глазки колле ге из соседне-
го отдела. Он сам первый 
обратил на неё внимание. 
А ей вновь представил-
ся повод вспомнить язык 
«Мур-мур-мур», приёмы 
техники «Иди ко мне, мой 
тигрёнок». Муж? А муж не 
стенка, муж – старый конь, 
которого на пашню уже не 
загонишь... 

Ольга АНДРЕЕВА 

– А почему все ду-
мают, что папа – 
это мой дедушка?

Это неплохо – 
быть замужем за 
пен сионером. Ре-
бёнок под присмо-
тром. Николай 
полностью кон-
тролировал все 
школьные дела Ан-
дрюши, ходил на 
со брания, делал с 
ним уроки
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Надбавки 
к пенсии – кому?

      ЗНАЙ!

ДВЕ ПЕНСИИ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ В РОССИИ

Фиксированная вы-
плата к страховой пен-
сии подлежит увели-
чению для некоторых 
категорий пенсионеров 
(пп. 1-3 ст. 17 Закона № 
400-ФЗ):

• Пенсионерам старше 
80 лет, а также инвалидам 
I группы данная выплата 
производится в двойном 
размере.

• Пенсионерам, у кото-
рых на иждивении име-

ются нетрудоспособные 
члены семьи, выплата по-
вышается на 1/3 за каждо-
го такого иждивенца. При 
этом максимальное число 
таких иждивенцев состав-
ляет 3 человека.

Военнослужащие име-
ют право на получение 
сразу двух пенсий. 

Одна из них выпла-
чивается по линии того 
ведомства, где военный 
служил. Вторая – это обыч-
ная страховая пенсия, ко-
торая подлежит выплате 
в том случае, если после 
увольнения из силового 
ведомства гражданин про-
должил трудиться на ином 
поприще и за него отчис-
лялись страховые взносы в 
Пенсионный фонд.

При этом вторая пенсия 
может быть назначена во-
енному только при усло-
вии:

√ достижения пенсион-
ного возраста;

√ наличия стажа 10 лет 
вне военной службы (бу-

дет увеличен до 15 лет к 
2024 году);

√ наличия 16,2 пенсион-
ных баллов (увеличится до 
30 к 2025 году);

√ наличия военной пен-
сии.

Для пенсионеров, 
проживающих на Се-
вере, установлено не-
сколько дополнитель-
ных мер материального 
обеспечения. К их числу 
относятся:

• Повышенная фикси-
рованная выплата к стра-
ховой пенсии (с учётом 
районного коэффициен-
та). Подтверждать своё 
место жительства нужно 
ежегодно, обращаясь с 
заявлением в ПФР. При 

этом для пенсионеров 
Крайнего Севера, прора-
ботавших там 15 лет, при 
общем стаже 20 лет (для 
женщин) и 25 лет (для 
мужчин) выплата выше 
на 50%. Для пенсионеров 
на приравненных терри-
ториях, проработавших 
там 20 лет, с аналогич-
ным общим стажем – на 
30% (пп. 4, 5 ст. 17 Закона 
№ 400-ФЗ). Данная выпла-
та с 1 января 2019-го уве-
личилась в связи с индек-

сацией фиксированной 
выплаты.

• Компенсация на 
оплату билетов до места 
отдыха и обратно (толь-
ко в пределах РФ). Для её 
получения нужно обра-
титься в ПФР или МФЦ. К 
заявлению следует при-
ложить путёвку.

Обратите внимание! 
Компенсации подлежит 
не любой способ проезда. 
Если речь идёт о поезде, то 
возместят стоимость толь-

ко плацкартного места, 
если о самолёте – то только 
эконом-класс. Возмещать 
стоимость билетов можно 
не чаще 1 раза в 2 года.

Разовая компенсация 
стоимости переезда с Се-
вера на новое место жи-
тельства (см. Правила, утв. 
Постановлением Прави-
тельства РФ от 11.12.2014 
№ 1351). Право на неё 
имеют только неработаю-
щие и не имеющие друго-
го дохода пенсионеры.

«СЕВЕРНЫЕ» НАДБАВКИ К ПЕНСИИ

Военная пенсия не ли-
шает неработающих во-
еннослужащих права на 
индексацию с 01.01.2019 
гражданской пенсии на об-
щих основаниях

Таким образом, пенсии 
данных категорий граждан 
также были увеличены с 
01.01.2019 в связи с индек-
сацией фиксированной вы-
платы

КАКАЯ ПРИБАВКА ПОЛОЖЕНА 
ЗА ВОЗРАСТ И ИЖДИВЕНЦЕВ
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Для некоторых про-
фессий федеральными 
законами предусмотре-
но установление допол-
нительных ежемесяч-
ных выплат к пенсии. 
К ним относятся в том 
числе:

• Работники угольной 
промышленности. До-
полнительная выплата к 
пенсии осуществляется в 
соответствии с Законом «О 
дополнительном социаль-
ном обеспечении отдель-
ных категорий работников 

организаций угольной 
промышленности» от 
10.05.2010 № 84-ФЗ. Назна-
чается она работникам ор-
ганизаций по добыче угля 
и сланца, имеющим стаж 
20 или 25 лет в зависимо-
сти от занимаемой долж-
ности. Полный перечень 
профессий, дающих пра-
во на доплату, смотрите в 
Постановлении Совмина 
РСФСР от 13.09.1991 № 481.

• Члены лётных экипа-
жей гражданской авиации. 
Назначение этой допла-

ты происходит в соот-
ветствии с Законом «О 
дополнительном соци-
альном обеспечении чле-
нов лётных экипажей...» 
от 27.11.2001 № 155-ФЗ. 
Доплата полагается толь-
ко тем членам экипажей, 
которые имеют выслугу 
25 лет для мужчин и 20 лет 
для женщин. Перечень 
конкретных должностей, 
занимая которые, работ-
ник имеет право на допвы-
плату, установлен в Поста-
новлении Правительства 
РФ от 14.03.2003 № 155.

Для получения выше-
указанных выплат пенси-
онеру необходимо обра-
титься с соответствующим 
заявлением в ПФР с до-
кументами, подтвержда-
ющими стаж и средний 
заработок за последние 
2 года работы.

ПРИБАВКИ ДЛЯ РАБОТНИКОВ 
НЕКОТОРЫХ ПРОФЕССИЙ

ДЕМО 
как доплата 

к пенсии

В соответствии с 
Указом Президента РФ 
от 30.03.2005 № 363 не-
которым категориям 
пенсионеров одновре-
менно с пенсией вы-
плачивается дополни-
тельное ежемесячное 
материальное обеспе-
чение – ДЕМО.

Право на ДЕМО в 
размере 1 000 рублей 
имеют:

• инвалиды и некото-
рые участники Великой 
Отечественной войны 
(подп. «а», «ж» и «и» п. 
1 ст. 2 Закона «О вете-
ранах» от 12.01.1995 
№ 5-ФЗ);

• бывшие узники 
концлагерей, гетто;

ДЕМО в размере 
500 рублей получают:

• военнослужащие 
не в составе действу-
ющей армии в период 
Великой Отечествен-
ной войны;

• вдовы военнослу-
жащих, погибших в ряде 
войн;

• лица, имеющие на-
граду «Житель блокад-
ного Ленинграда».

Кроме того, право на 
ДЕМО в 1 000 рублей 
имеют граждане, став-
шие инвалидами вслед-
ствие военной травмы 
(Указ Президента РФ от 
01.08.2005 № 887).

Доплата предостав-
ляется в заявительном 
порядке при обраще-
нии в ПФР.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРИБАВКИ 
ВЕТЕРАНАМ ТРУДА, МНОГОДЕТНЫМ И ДР.

Кроме прибавок к пен-
сии, гарантированных 
на федеральном уровне, 
субъекты РФ также уста-
навливают свои допол-
нительные выплаты и 
компенсации. 

Так, для большинства 
субъектов характерны 
прибавки к пенсиям мно-
годетным матерям, вете-
ранам труда, инвалидам. 
Наибольшие прибавки к 
пенсиям установлены в 
Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербур-
ге.

Так, в Москве пенсионе-
ры (либо некоторые кате-
гории пенсионеров) име-
ют право:

√ на бесплатный проезд 
в городском обществен-
ном транспорте либо де-
нежную компенсацию;

√ бесплатные лекарства 
либо денежную компенса-
цию;

√ компенсацию по 
оплате за стационарный 
телефон;

√ ежемесячную город-
скую денежную выплату и 
др.

Текущая пенсионная 
реформа имеет федераль-
ный масштаб и не затра-
гивает региональные вы-
платы пенсионерам, такие 
как, например, прибавка 
к пенсии в 2019 году ве-

теранам труда. Решение 
по каждой региональной 
прибавке принимается на 
уровне соответствующего 
субъекта РФ.

Таким образом, прибавка к пенсии в 2019 году не-
работающим пенсионерам путём индексации составит 
7,05%, что в среднем выразится в доплате в 1 000 ру-
блей. Кроме того, проиндексирована фиксированная 
выплата к страховой пенсии, что повлекло за собой 
автоматическое увеличение ряда дополнительных вы-
плат для некоторых категорий пенсионеров.
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      ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Готовимся к Новому году с книгой!
Новый год и Рождество не 

за горами! А значит, пора 
настраиваться на празд-
ничный лад. Предлагаем 
вам подборку лучших, на 
наш взгляд, книг для созда-
ния новогоднего настроения

История Скруджа – человека, ко-
торый никого не любил, всех нена-
видел, а о его скупости и чёрствости 
по городу ходили легенды. 

К нему относились соответству-
юще. Однажды к Скруджу явился 
дух покойного компаньона Марли. 
Автор умело описывает появление 
этого духа так, что стынет в венах 
кровь не только у главного героя, но 
и у читателя. 

Скрудж всю жизнь занимался на-
копительством, никому не помогал, 
не откликался на просьбы. И тут он 
полностью теряет покой. Мы наблю-
даем полное перерождение челове-
ка. На смену цинизму приходит горь-
кое сожаление и раскаяние. Марли 
просит Высшие Силы помочь своему 
другу измениться. Те посылают ему в 
помощь ещё трёх духов. 

Их явление – настоящее испыта-

ние для Скруджа. Однако ему всё 
удалось. Оказывается, как прекрасна 
жизнь, когда живёшь для других! Пу-
стая и бесплодная, она наполняется 
качественным содержанием. Если 
бы этого не случилось, то через год 
героя ждала бы смерть. Так предска-
зывал ему дух Рождества. Мрачность 
и безысходность сюжета постепенно 
растворяются, уступая дорогу свету, 
любви, радости.

«Рождественская песнь в прозе», Чарльз Диккенс 

Это рассказ, где автор 
знакомит нас с историей 
небогатой супружеской 
пары. Оказывается, нео-
бязательно иметь много 
денег, чтобы делать друг 
другу подарки. 

Как чудесно дарить 
радость, тепло, любовь 
своим родным и близким 
людям! Ты всегда можешь 
поделиться тем, чем на-
полнено твоё сердце. И 
это настоящее волшеб-
ство. Это настоящий дар.

«Дары волхвов», 
О'Генри

Во многих семьях про-
исходят события, когда 
праздник – уже не празд-
ник. Не хочется веселья и 
застолий, даже подарков. 

Одно желание – спря-
таться от суеты. Так и се-
мья Крэнков потеряла 

прежний смысл в ново-
годних праздниках, когда 
уехала их единственная 
дочь. Супруг подсчитал, 
что они тратят чересчур 
много денег на то, чтобы 
повеселиться. Поэтому 
он предложил жене со-
вершить круиз. Это долж-
но быть и увлекательнее, 
и дешевле. Однако всё 
идёт не так, как задумано. 

Интересная идея пре-
вращается в испытание. 
Ведь никому не позволе-

но нарушать устоявшие-
ся традиции! А Крэнки не 
купили ёлку, не отстегну-
ли благотворительным 
организациям, не про-
вели свою вечеринку. И 
главное – не поставили на 
своей крыше снеговика! 

Думаете, так просто 
нарушить некогда до-
брососедский тесный 
мирок? Но, читатель, не 
переживай! Всё закон-
чится хорошо, ведь это 
волшебное Рождество!

«Рождество с неудачниками», Джон Гришэм 
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«Рождественская мистерия», Юстейн Гордер 
Поистине чудесное 

повествование. Маль-
чик Иоаким выбирает 
себе в качестве рожде-
ственского подарка ка-
лендарь. 

И тут происходит 
первое чудо – кален-
дарь оказывается вол-
шебным! 

Каждый день он от-
крывает новое окошко. 
Но там не привычные 
новогодние сладости, а 
сложенный в несколько 
раз лист бумаги. 

Так мальчик Иоаким 

знакомится с историей 
девочки Элизабет. 

Только представьте, 
что игрушечный ягнё-
нок из супермаркета... 
убегает в лес! За ним 
бежит и девочка. Каж-
дый день Иоаким ждёт 
с нетерпением продол-
жения сказки. 

И тут случается 
второе чудо: он не за-
мечает, как сам туда 
попадает! А Элизабет 
по дороге в лес встре-
чает Ангела. 

Они вместе спешат к 

рождению Христа в Ие-
русалим. Удивительная 
парочка путешествует 
не только в простран-
стве, но и во времени. 
Не одну сотню лет они 
преодолевают еже-
дневно не одну тысячу 
километров. 

По дороге герои 
встречают волхвов, 
пастухов, ангелов. Это 
очень поучительная 
история, рассказываю-
щая о Рождестве Хри-
стовом интересным и 
доступным языком.

Рождество – пора чудес. И все 
люди ждут чуда. А чем ты готов поде-
литься со своим ближним? У девочки 
Жени есть любимая кукла, которой 
она очень дорожит. Но она готова с 
ней расстаться ради больной мамы. 

Мальчик Боря долго копил день-
ги. Но он их все до копейки отдаёт 

другу, чтобы его бедная семья могла 
купить себе еду. 

Внимание друг к другу, отзывчи-
вость и доброта – не пустой звук. 
Этому надо учиться. Ведь заботли-
вое, искреннее участие меняет нас 
в лучшую сторону, а значит, и мир 
вокруг.

Сюжет сказки классический: 
несчастная сиротка бродит на-
кануне Рождества по нарядным 
красивым улицам. Но у гениаль-
ного автора любая заезженная 
классика приобретает необыч-
ное звучание. Самое главное – в 
новогоднюю ночь загадать же-
лание. Конечно, сбылось и жела-
ние героини. Ведь это волшебная 
ночь. Ведь это сказка...

«Девочка со спичками», 
Ханс Кристиан Андерсен

Вы представляете себе Новый год 
без Снегурочки? А Деда Мороза без 
неё? Так из народной сказки о ледя-
ной девочке, благодаря Александру 
Николаевичу и родился всеми нами 
любимый образ новогодней внучки. 

По этой сказке Николай Рим-
ский-Корсаков написал гениальную 
оперу в 1880 году. Известно, что 
русский меценат Савва Мамонтов 
ставил в своей усадьбе спектакли. 
В 1882 году на домашних подмост-

ках сыграли и пьесу «Снегурочка». 
Декорации и костюмы придумывал 
сам Виктор Васнецов. Великий ху-
дожник сыграл в спектакле Деда 
Мороза! 

А в 1885 году в частной опере Ма-
монтова была поставлена и опера 
«Снегурочка» Римского-Корсакова. 
Виктор Михайлович Васнецов также 
вдохновился этой сказкой и напи-
сал прекрасный образ Снегурочки в 
зимнем лесу.

«Снегурочка», Александр Островский 

«Кукла рождественской девочки», 
Лидия Авилова, Юлия Насветова
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От всей души!
Поздравляем с Днём рождения

уважаемых работников 
и ветеранов труда цеха № 32, 

родившихся в ноябре!

Администрация, профком
и Совет ветеранов цеха № 32

Поздравляю с юбилейным 
Днём рождения

 прекрасную, замечательную сноху
Светлану Викторовну КУРОЧКИНУ!

Зоя Матвеевна Курочкина

Поздравляем с юбилеем 
уважаемую

Людмилу Фёдоровну ОСИЕВУ!

С уважением: А. Шилов, 
Н. Бужинская, 

Л. Мезюха

Поздравляем с юбилеем:
Светлану Вячеславовну БРАЖНИКОВУ,

Евгению Аркадьевну ЛУЖИНУ,
Ирину Николаевну ДОМАЕВСКУЮ,

а также с Днём рождения
ноябрьских именинников!

Администрация 
и профком цеха №13

Поздравляем с 80-летием
Владимира Николаевича 

МИГАЧЁВА!

Семьи Ташлановых, Баруленковых

От души поздравляем, здоровья желаем,
Бодрости вечной, доброты сердечной.
Счастья заветного, богатства несметного! Счастья, радости, везения,

Мира, солнца и добра!

День рождения – прекрасная дата,
Не беда, что уходят года.
Жизнь настолько светла и прекрасна,
Что не стоит грустить никогда!
Не живи уныло, не гадай, что будет,
Не жалей, что было, береги, что есть!
Крепкого здоровья, семейного благополучия!

Не унывать, что множатся года,
Они шкатулка мудрости и счастья.
И мы желаем, чтобы никогда
В Вашей судьбе не встретились ненастья.
Здоровья Вам крепкого!

Восемьдесят лет – возраст драгоценный,
Самый замечательный, просто несравненный!
Это время мудрого и простого счастья,
Пусть же Вас минуют стороной ненастья!
Пусть здоровье, дружба и родные люди
Рядом с Вами в жизни постоянно будут!
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Совет ветеранов 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА

поздравляет бывших 
сотрудников предприятия

Желаем всем нашим ветеранам 
крепкого здоровья,

 солнечного настроения
 и бодрости духа!

               с 85-летием:
Анну Михайловну ЯМИНУ
Маргариту Петровну ЖДАНОВУ
Марию Васильевну УСОЛЬЦЕВУ

               с 80-летием:
Пелагею Иосифовну ШЕВЧУК
Михаила Васильевича АКИМЕНКО
Геннадия Максимовича ПАНЬКОВА
Валентина Петровича МЕЛЬНИКОВА
Вадима Николаевича САЛЬНИКОВА

                с 75-летием:
Владимира Михайловича ШАШКОВА
Александру Ивановну ШЛИКАНОВУ
Галину Григорьевну КРЮКОВУ

                с 70-летием: 
Галину Дмитриевну ЖИГАРЕВУ
Александра Афонасьевича ШМАКОВА
Лидию Ивановну БАСОВУ
Гаяса Гафиятовича ГАТИАТУЛИНА
Фирозу Миннулловну НАУРУЗБАЕВУ
Михаила Петровича МЕЗЕНИНА
Людмилу Валентиновну КАРЕЛОВУ
Татьяну Сергеевну УЛАНОВУ
Анатолия Михайловича КОВАЛЕНКО
Валентину Александровну АХМЕДШИНУ
Людмилу Витальевну ДОЛГОВУ
Людмилу Сергеевну ГЛАГОЛЬЕВУ
Николая Григорьевича ЛИТВИНЕНКО
Виталия Ивановича ЗУБЕНИНА
Людмилу Фёдоровну ОСИЕВУ
Виталия Андреевича ШУШАКОВА

                  с 65-летием:
Надежду Ивановну ШМАКОВУ
Людмилу Александровну ПТУХИНУ
Нину Ивановну ВАСИНЕВУ
Александра Ивановича  ЩЕННИКОВА
Антонину Васильевну  ШАНАУРИНУ

Надежду Викторовну ГУРЕЕВУ
Сергея Степановича ПОПОВА
Виктора Юрьевича КУЧИНА
Евстолью Егоровну ТОЛМАЧЁВУ

                  с 60-летием:
Наталью Григорьевну НЕДОТКО
Галину Евгеньевну ЕМБУЛАТОВУ
Александра Михайловича КАЗАКОВА
Елену Анатольевну МЕДВЕДЕВУ
Марину Владимировну МАТВЕЕВУ
Елену Валентиновну РОЖИНУ
Ирину Владимировну ГОРБАЧЁВУ
Любовь Юрьевну НЕДОТКО
Светлану Владимировну ГАНЮШИНУ
Сергея Дмитриевича ГАЛАЙ
Флюзу Агзамовну БАЛАКИНУ
Галину Анатольевну ПОРЯДКОВУ
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гараж, погреб, теплица поликарб. 
(10 м), насаждения. Тел. 9086326275

•	 OPEL Astra, 13 г., седан, кор. 
автомат, зимн. и летн. рез., сост. от-
личн. Тел.: 9120528066, 9501973002
•	 УАЗ-31519,  лебёдка, сост. 

хор., 140 т. руб. Тел. 9530438362
•	 УАЗ-31514, 94, «вишня», уни-

версал, хор. сост. Тел. 9530392861

•	 В магазине «Радиомузыка» 
(Воронова, 1, рядом с маг. 
«Атлантика») большой выбор гитар 
и комплектующих для них, уку-
леле, всё для цифрового ТV, теле-
фонные аппараты, быт. техника, 
шахматы, шашки, фоторамки, 
радиоприёмники, эл. питания. 
Спортинвентарь для занятий фитне-
сом
•	 Дрова колотые. Навоз. 

Доставка а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова колотые. Доставка а/м 

ГАЗель. Тел. 9089247787
•	 Дрова колотые. Доставка а/м 

ГАЗель. Тел. 9501958145
•	 Дрова колотые, смешан-

ные. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные. Доставка а/м КамАЗ, ГАЗель. 
Тел.: 9530447131, 9530091896
•	 Дрова берёзовые, недо-

рого. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9041625730
•	 Дрова берёзовые. Доставка 

а/м ГАЗель. Тел. 9089225119
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные. Пенсионерам скидки. Тел.: 
9530091125, 9506345727
•	 Опил валом и в мешках. Навоз 

конский. Тел. 9536041161
•	 Дрова колотые и чурками. 

Доставка в любую точку горо-
да и пригорода а/м ГАЗель. Тел.: 
9506428494, 9506401330
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные, колотые. Навоз конский, кури-
ный, коровяк. Доставка а/м ГАЗель, 
КамАЗ. Пенсионерам скидки. 
Срубы в наличии и под заказ. Тел.: 
9530447010, 9527444478
•	 Дрова сухие, смешанные, ко-

лотые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9501982146
•	 Дрова колотые. Доставка 

а/м ГАЗель. Тел.: 9041667112, 
9530435598
•	 Дрова. Доставка а/м ГАЗель. 

Тел. 9089244109

•	 Срочно! 2-комн. кв., Туринск, 
на 1-комн. кв. в В. Салде. Тел. 
9049885289

•	 Комната в общ., Сабурова, 
3, 18 м2, тёплая, с мебелью. Тел. 
9090250095
•	 Комната в коммунальн. 

3-комн. кв., Евстигнеева, 32, 1 эт., 
16,2 м2, еврорем., с/п, жел. дверь, 
300 т. руб. Тел. 9024490137
•	 Малосемейка (гор. стомато-

логия), 30 м2, 5 эт., двойная дверь, 
с/п, тёплая, тихо, хор. соседи, + же-
лезный гараж (рядом с домом). Тел.: 
9045410110, 9086375752
•	 Срочно! 1-комн. кв., Р. 

Молодёжи, 7 (р-н института), 3 эт., 
после ремонта. Тел. 9501987697
•	 2-комн. кв., Воронова, 2/1, 3 

эт. Тел. 9501952157
•	 2-комн. кв., центр гор., 3 эт., 

нов. с/п, ост/б, хор. звукоизоляция. 
Тел. 9002007521
•	 2-комн. кв., Металлургов, 59, 

1 эт. Тел. 9292217966
•	 3-комн. кв., Воронова, 10, 3 

эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счётчик (2-та-
риф.), счётчики воды, сейф-дверь, 
светлая, тёплая. Тел. 9634423409
•	 3-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 1 эт., 46,6/67,3 м2, комн. 
изолирован., с/у раздельн., с/п, 
счётчики воды, ост/лодж., большая 
прихожая, очень тёплая, торг. Тел.: 
5-39-86, 9028741148
•	 Дом, М. Мыс, Щорса, газ, вода, 

скваж., канализац., гараж, торг, 
или обмен на 2-комн. кв., 2-3 эт., с 
доплатой. Тел. 9617719730
•	 Дом, Н. Салда, Бажова, газ, 

скваж., баня, камен. двор, с/п, по-
греб, спутников. ТВ, 900 т. руб. Тел. 
9506418071
•	 Дом, 1 Мая, 55, под сад, 2 

эт., газ, большой гараж, баня, по-
греб, теплица 11 м, 960 т. руб. Тел.: 
9634422545, 9089239644
•	 Дом, Красноармейская, 

116, вода, газ, канализац. Тел.: 
9000411692, 9222210166
•	 Дом, Р. Люксембург, 221 (М. 

Мыс), деревян., обшит сайдингом, 
газ, скваж., нов. баня, 6 сот., место ти-
хое, в конце улицы. Тел. 9506515722
•	 Коттедж, Никитино, 3 комн., 

баня, ц/отопление, погреб, 1 млн 
550 т. руб. Тел. 9086327914
•	 Земельный участок, 

Урицкого (в черте гор.), 11 сот., 1 
млн руб. Тел. 9028734449
•	 Участок в к/с «Строитель-1» 

(рядом с домом сторожа), 5,5 сот., 

•	 Пиломатериал: 50, 40, 25 мм, 
брус любой, отходы для отопления, 
горбыль. Доставка. Тел. 9043874852
•	 Резина BlizzakVRX 

(Bridgestone), зимн. (липучка), 
175/65, R 14, б/у 3 г., сост. хор., 1 т. 500 
руб. (4 шт.). Тел. 9506565931
•	 Дублёнка женская, новая, 

чёрная, р-р 54, цена ниже магазин-
ной. Тел. 9292198440
•	 Рюкзак мужской, чёрный; тер-

мобельё женск., р-р 46-56; машина 
стиральн. «Урал-4М», полуавт. Тел. 
9043866748
•	 Мёд натуральный, свежий, 

разнотравье. Никитино, Восточная, 
10. Тел. 9530392861
•	 Картофель свежего уро-

жая, 150 руб. ведро. Никитино, 
Восточная, 10. Тел. 9530392861
•	 Мясо: говядина, свинина, ин-

дейка, утка, гусь. Возможна достав-
ка. Бычки на мясо. Тел.: 9530447010, 
9527444478
•	 Мясо: говядина, телятина (чет-

верти), задняя часть 350 руб./кг. Тел. 
9527430125
•	 Мебель мягкая (диван + 2 

кресла); кровать деревян., матрац 
нов.; шифоньер 3-створчат.; стенка 
мебельн., 5 секций, ковры, 2 шт., всё 
б/у, дёшево. Тел. 9086335506

•	 Автомобиль. Рассмотрю все 
варианты. Тел. 9527336717
•	 Значки, монеты, статуэтки, 

самовары, брошки, бусы (янтарь), 
иконы, часы, бинокли, швейную 
машинку, рога лося, оленя, сапоги 
кирзовые, хромовые офицерские 
и многое другое. Тел.: 9530547143, 
9022557672 (ватсап)

•	 Компьютер тупит? Вам к 
нам. Переустановка, чистка, заме-
на термопасты, модернизация. Тел. 
9122997931
•	 Задачи по сопромату и теоре-

тической механике. Тел. 9086330460
•	 Мастер на час. Все виды ра-

бот по дому, любой сложности: 
электрика, сантехника, сборка/раз-
борка мебели и т.п. Купим и при-
везём материалы вместе с вами. Тел. 
9221341440
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квартире? 
Звоните! Быстро и качественно 
установим смеситель, повесим лю-
стру, уложим ламинат, обои и др. 
Тел. 9090277112, Алексей

ОБМЕН

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТО

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

УСЛУГИ

ПОКУПКА
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•	 Муж на час. Ремонт мелкий 
и капитальный, электрика, сантех-
ника и т.д. Квартиры, дома, сады. 
Косьба. Тел. 9043871238
•	 Вскрою двери в присутствии 

участкового. Установка замков лю-
бой сложности. Изготовление же-
лезных дверей по вашим размерам 
(утеплённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. Тел. 
9090285873
•	 Помою в подъездах, если 

жильцы не хотят получать эти ус-
луги от компаний, при оформлении 
реестра. Тел. 9617786318
•	 Сантехработы любой слож-

ности: замена труб, канализац., ра-
диаторов, установка счётч., водо-
нагреват., сборка оборудован. для 
скважин (насос, гидроаккумулятор, 
автоматика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619
•	 Бесплатный вывоз старой 

бытовой техники, газовых плит, ба-
тарей и др. металлолома. Очистка 
гаражей и дворов от металлолома. 
Тел. 9045464984
•	 Сборка мебели, установка 

гарнитуров, монтаж вытяжек. Тел. 
9041747335, Константин
•	 Ветеринарная клиника 

«Маркиз», Ленина, 56 (площадь). 
Лечение всех видов животных, кон-
сультации, вакцинации, операции, 
анализы крови, чипирование с 
внесением в международную базу. 
Выезд на дом. В экстренных случа-
ях круглосуточно. Предварительно 
звонить. Часы приёма: вт-сб, с 10.00 
до 19.00, перерыв с 14.00 до 15.00, 
вс до 14.00, понедельник выходной. 
Тел.: 4-77-75, 9022681717
•	 Пряду пух, шерсть. Тел. 

9002011463
•	 Массаж (любой вид), на дому, 

мед. образование, стаж более 20 
лет. Тел.: 9049882858, 9827471385

•	 Квалифицированные элек-
трики выполнят электромонтаж 
любой сложности: от поиска не-
исправностей до электромонтажа 
«под ключ». Пенсионерам скидки. 
Тел. 9536045073, Максим
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: заливка 
фундамента, кровля крыш, сай-
динг, штукатурка, шпаклёвка, ла-
минат, плотницкие и другие отде-
лочные работы. Тел. 9634416670
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности: сантехника, электрика, 

пол, потолок, ламинат, плитка, 
кладка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, уста-
новка дверей. Качество, антикри-
зисн. цены. Тел. 9068150332
•	 Аккуратно и качественно 

выполним все виды строит. ра-
бот: плитка, обои, ламинат, шпа-
клёвка, штукатурка, стяжка, тёпл. 
пол, уст. дверей, фундамент, за-
бор, крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недорого. 
Тел. 9655380713
•	 Аккуратно и качественно 

выполним все виды строитель-
ных работ: пол, потолок фигур-
ный, еврорем., ламинат, шпа-
клёвка, штукатурка, установка 
дверей, крыша, фундамент, 
кладка, сайдинг. Поднимем ста-
рый дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346
•	 Бригада строителей выпол-

нит работы любой сложности. 
Поднимем дом, заменим кры-
шу, забор. Отделочные работы. 
Кровля. Пенсионерам скидка. 
Тел. 9965912981
•	 Хотите сделать ремонт? 

Позвоните нам! Сантехник. 
Плотник. Установка дверей, ка-
фель, обои, ламинат, шпаклёвка, 
штукатурка, стяжка, панели, фун-
дамент, крыша, кладка, забор, 
ванные комнаты «под ключ». 
Евроремонт. Качественно, недо-
рого. Пенсионерам скидка. Тел. 
9122968311
•	 Аккуратно и качественно 

выполним все виды строительных 
работ: шпаклёвка, плитка, обои, ла-
минат, установка дверей и т.д. Тел.: 
9002059560, 9995693670
•	 Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Все виды сантехнических ра-

бот. Вывод канализации из домов 
и коттеджей. Устройство септи-
ков и выгребных ям. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. 

Производство России и Франции. 
Более 150 оттенков. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Качественный ремонт любой 

сложности. Квартиры, дома, офисы. 

Ванные комнаты. Обои, ламинат, 
перегородки, евровагонка, гип-
сокартон, шпаклёвка, сантехника, 
электрика и т.д. Скидки до 10%. Тел. 
9043871238, Алексей
•	 Внутренняя отделка любой 

сложности. Квартиры, дома, кот-
теджи. Декоративная штукатурка, 
обои, кафель, гипсокартон, панели, 
пол. Сантехника, электрика и т.д. 
Скидки. Тел. 9002061718, Алексей
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности: сантехника, электрика, 
пол, потолок, ламинат, плитка, 
кладка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, уста-
новка дверей. Качество, антикри-
зисн. цены. Тел. 9617676979
•	 Бригада выполнит ремонт-

ные работы: шпаклёвка, покра-
ска, кафель, обои, пол, потолок, 
установка дверей, др. отделоч-
ные работы. Пенсионерам скид-
ки. Тел. 9920100202 
•	 Ваш сантехник: замена труб, 

установка счётчиков, отопление, 
канализация, ванные комнаты «под 
ключ» и многое другое. Быстро, ка-
чественно. Пенсионерам скидки. 
Тел. 9536000120
•	 Аккуратные сантехнические 

работы от «А» до «Я». В квартире, 
доме: замена труб, установка счёт-
чиков, отопление, канализация, 
установка оборудования для сква-
жин и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! Тел.: 
9530534554, 9530004427
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по ве-
дению ремонта возьмём на себя. 
Работаем со всеми строительными 
материалами. Потолки, обои, лами-
нат. Опыт работы 16 лет. Работают 
русские. Тел. 9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под ключ». 
Работаем с вашим материалом, до 
сдачи объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, перенос 
стен, демонтаж и другие работы. 
Тел. 9090277112
•	 Составление смет, расчёт ма-

териалов, закупка строительных ма-
териалов с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантехника, ка-
фель, ламинат. Рассрочка, скидки. 
Русские. Тел. 9632735985
•	 Все виды строительных работ. 

Электричество, сантехника, кафель, 
обои, работы с гипсокартоном, 
установка дверей и многое 
другое. Тел. 9220357161 26

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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УТЕРЯ

ВНИМАНИЕ

25 •	 С т р о и т е л ь н ы е 
работы. Отопление, за-
мена стояков, канализа-

ция. Ванные комнаты «под ключ», 
установка счётчиков. Полная раз-
водка электричества, розетки, лю-
стры, электросчётчики и др. Тел. 
9826081338

•	 ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, об-
ласть, Россия. Грузчики. Вывоз мусо-
ра на гор. свалку. Перевезём негаба-
ритный груз до 6 м. Время работы 
не ограничено. Тел. 9506368619
•	 ГАЗель-тент, 4,2 м, В. Салда, Н. 

Салда, область, квартирн. переезд, 
перевозка крупногабаритн.,  длин-
номерн. груза до 6 м. Услуги грузчи-
ков. Вывоз мусора на гор. полигон. 
Тел. 9530031565, без выходных и 
праздников
•	 ГАЗель-тент. Тел. 9538269838
•	 ГАЗель-будка, 4,3 м, длин-

номер. Город, область, Россия. 
Квартирные, офисные, складские, 
дачные переезды. Вывоз мусора 
на свалку. Вывоз металла бесплат-
но. Сборка и разборка мебели. 
Опытные грузчики. Недорого. Тел. 
9292132276

•	 Помещения под торговлю, 
офисы, гостиницу, хостелы, быт. 
услуги. От 25 до 500 м2, 1 эт. - от 
250 руб./км2, 2 эт. – от 150 руб./м2. 
Склады, от 60 до 650 м2, от 40 руб./
м2. Кадастровый номер участка: 
66:0805 006:181, Р. Молодёжи, 41. 
Рядом остановка автобуса, места 
для стоянки а/м (от 50 и выше), подъ-
ездные пути для большегрузов, 
инженерные сети. Тел. 9022707792, 
but200@mail.ru

•	 Разнорабочий с проживани-
ем на базу отдыха (Н. Салда). График 
работы неделя через неделю. Тел. 
9826641270
•	 Товаровед, кассир, охран-

ник (без лицензии), пекарь. 
Официальное трудоустройство, 
бесплатное питание, соц. пакет. 
Тел.: 9220262359, 9221113752
•	 Сторож в к/с № 5, без в/п, жела-

тельно семейная пара. Обращаться 
в правление (дом сторожа) с 10.00 
до 14.00, суббота, воскресенье. Тел. 
9041785402

•	 С 14 ноября городская баня 
Н. Салды (Урицкого, 18), пере-

ТРЕБУЮТСЯ

ПРОДАЖА качественной обуви 
из натуральной кожи. 

ПОШИВ обуви по индивидуальным обмерам.
Качественный РЕМОНТ ОБУВИ: 

замена низа обуви с возможностью изменения 
объёма колодки и высоты каблука. 

Нескользящая подошва 
и выбор колодок с увеличенной полнотой

4 декабря, среда
кафе 

«ЮНОСТЬ» 
(Карла Либкнехта, 18А)

4 декабря, среда

Обувная 
фабрика

«ВАХРУШИ» 
(Киров)

ходит на график работы 4 дня в 
неделю: четверг с 14.00 до 21.00 
- женский день; пятница с 14.00 
до 21.00 - мужской день; суббота с 
09.00 до 21.00 - женский день; вос-
кресенье с 09.00 до 21.00 - муж-
ской день. Тел. 3-56-56

•	 Утерянный аттестат об ос-
новном общем образовании, серия 
66 БВ № 0040117, на имя Шевелева 
Владимира Сергеевича, выданный 
18.06.2010 г., считать недействитель-
ным

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

для рекламодателей
ТЕЛЕФОНЫ

6-00-87, 
6-25-23
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Поздравляем  
с  Днём  рождения  наших  ветеранов!

с 85-летием:
Анну Павловну ДУРШЕВУ
Маргариту Петровну ЖДАНОВУ
Галину Васильевну МУШНИКОВУ
Валентину Петровну ПЕТУХОВУ
Василия Ивановича РОДИОНОВА
Марию Васильевну УСОЛЬЦЕВУ
Анну Михайловну ЯМИНУ
Галину Сергеевну КОНОВАЛОВУ
Анну Дмитриевну НИКИТИНУ
Нину Николаевну ПАЛУН

Галину Васильевну СУХОВУ
Вениамина Григорьевича ТРУБИНА
Тамару Игнатьевну ТЮТИНУ

с 90-летием:
Зинаиду Васильевну КУЛАКОВУ
Вильгельмину Александровну ОКС
Эмилию Яковлевну ЗДОБНЯКОВУ
Александру Васильевну САМКОВУ

с 96-летием:
Вацлава Владиславовича ОЛЕШКЕВИЧА

Управление Пенсионного фонда РФ 
в городе Верхней Салде (межрайонное)

Благодарим Вас, уважаемые ветераны, за ваш трудовой вклад 
в развитие нашего города! Желаем Вам крепкого здоровья, душевной молодости, 

благополучия, взаимопонимания и заботы ваших родных и близких!
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ООО «Кондор-Авто» обращается к собственникам транспортных средств: 

с убедительной просьбой в срок до 28 декабря 2019 года забрать при-
надлежащие им транспортные средства, помещенные на специализиро-
ванную стоянку по адресу Спортивная, 2А. После 29 декабря 2019 года 
в отношении невостребованных транспортных средств будут приняты 
меры по их реализации. Контактный телефон: 89506422889

Марка, модель Гос. рег. знак Марка, модель Гос. рег. знак
ВАЗ 2106 А095ЕК96 ВАЗ 2107 У401ВН96
ВАЗ 2106 М753СН96 ВАЗ 2107 Т105КН66
ВАЗ 2106 А234ЕК96 ВАЗ 2107 С162РХ96
ВАЗ 2106 Т756УР66 ВАЗ 2107 Е708ТЕ96
ВАЗ 2106 С119НО96 ВАЗ 2108 М345СН96
ВАЗ 2106 О771ЕА96 ВАЗ 2108 Х846ОН66
ВАЗ 2106 О019КО96 ВАЗ 2108 О405НТ174
ВАЗ 2106 Т229АО66 ВАЗ 2108 Т663ВЕ96
ВАЗ 2106 С229РХ96 ВАЗ 21102 А633ЕМ96
ВАЗ 2101 А247РР96 ВАЗ 21099 C044KK96
ГАЗ 3102 Р512ОВ96 ВАЗ 21099 С089УР96
ГАЗ 3302 У564РК96 ВАЗ 21099 Н466МУ96

ВАЗ 111130 С896КК96 ВАЗ 21099 Н743РО96
ВАЗ 2105 Н274ВХ66 ВАЗ 21099 М237МА51
ВАЗ 2105 А966ЕМ96 ВАЗ 21099 К082ХН96
ВАЗ 2105 О540СН66 ВАЗ 21099 Р359УН96
ВАЗ 2105 Р816ОС96 ВАЗ 21099 Т925ХМ96
ВАЗ 2107 А632ЕО96 ВАЗ 2109 С317НО96
ВАЗ 2107 Т353ЕС96 ВАЗ 2109 Н542ТМ96
ВАЗ 2109 К736МТ96 ВАЗ 2109 А504ЕО96
ВАЗ 2109 Х724РЕ66

Ответы 
на сканворд 
от 21 ноября
По горизонтали: Лас-

со. Органист. Треск. Мара. 
Анфас. Катамаран. Анис. 
Маха. Кельнер. Бабакато. 
Табаковод. Гений. Масло. 
Капот. Полис. Тавро. Коле-
но. Ёлка. Гора. Эссе. Кан-
три. Хвастун. Ягуар. Кадь. 
Комар. Рели. Генерал. 
Заяц. Порог. Муляж. На-
боб. Нудист. Колит. Толки. 
Бор. Макак. Арника.

По вертикали: Чаяние. 
Амфора. Огород. Лоба. 
Номер. Стать. Аспект. Ано-
ним. Торс. Наклон. Регата. 
Оология. Оскар. Грамо-
та. Аркан. Боксёр. Лубок. 
Тирада. Лахар. Палас. 
Времянка. Нагота. Жуир. 
Имам. Кета. Эскиз. Сара-
фан. Виста. Алиби. Страх. 
Тигр. Судья. Сок. Аналой. 
Олень. Цитра.
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 33 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (центр) Куплю и вывезу 

МЕТАЛЛИЧЕСКИЙ ХЛАМ
чёрного и цветного 

ЛОМА

Телефон 
89222166662

ДЕМОНТАЖ
металлоконструкций, 

гаражей, баков, теплиц

Дорого!  
Индивидуальный подход 

Любые объёмы

ВСПОМНИМ
30 ноября исполнится 11 лет, как ушёл из жизни наш дорогой и лю-

бимый Пётр Владимирович УШКОВ. Отличный муж, отец и дедушка. 
Просим всех, кто знал его, вспомнить добрым словом.

Родные

стиральных машин, 
холодильников на дому

Гарантия, опыт 
работы более 10 лет
Телефон 89226011479

РЕМОНТ

Инфоканал (Орбита)
Понедельник повтор 6.45
Вторник 20.15, 22.30
Среда повтор 6.45, 9.30 
и 13.30
Четверг 20.15 22.30
Пятница повтор 6.45, 9.30 
и 13.30; 20.15 22.30
Суббота повтор 6.45, 9.30 
и 13.30

Уважаемые салдинцы! 
Местные телевизионные 

программы смотрите:

«Пятница» (Квант)
Понедельник-пятница 
7.30, 20.00
Суббота-воскресенье 
7.30, 22.00
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С К А Н В О Р Д
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Корпорацией закуплено 7 000 доз импортной вакцины «Ваксигрип», которая 
зарекомендовала себя с лучшей стороны. Лидеры прививочной кампании – со-
трудники МСЧ, сегодня уже привиты 90,5% медицинских работников. Также в 
лидерах прививочной кампании и трудовые коллективы цехов № 29, 39, 33, 1, 3, 
«ВСМПО-Противопожарная охрана».

Период выработки иммунитета в среднем составляет около двух недель.  
Кратковременный подъём температуры до 37,5, небольшая общая слабость, ко-
торые  нечасто, но всё же случаются у привитых – это нормальная реакция здо-
рового организма на вакцину. Тем, кто сильно опасается  такой реакции, врачи  
советуют прививаться перед выходными, чтобы организм находился в покое в  
первые  дни выработки иммунитета. 

Медики утверждают, что прививку сделать и можно, и нужно,  
пока заболеваемость ОРВИ в области ниже средних показателей.

Тот, кто ответственен за своё здоровье, 
за здоровье своей семьи и коллег по работе, 

обязательно придёт на вакцинацию. 

Того, кто ещё сомневается или ленится, эпидемиологи 
предупреждают:  грипп опасен осложнениями в виде 

пневмонии и обострения всех хронических  заболеваний.


